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Эта трагикомичная и весьма показательная 
история про западное понимание демократии и 
свободы слова началась для меня пару недель 
назад. Если помните, в начале июля самая сво-
бодная в мире социальная сеть Фейсбук начала 
банить пользователей за слово «хохол». Что было 
бы, безусловно, правильно, если бы, во-первых, 
симметричные меры принимались в отношении 
пользователей, использующих слово «москаль», 
а во-вторых, учитывалось бы значение, в котором 
слово употреблено.

Очевидно, что называть украинцев хохла-
ми — нехорошо. Это обидное для них слово. 
Но если я пишу это слово в совершенно другом 
смысле, и вообще весь пост в ФБ — про при-
ческу и никак к соседней стране не относится? 
Именно такой пост, про хохол на голове после 
стрижки, и был отправлен мною в Фейсбук. И 
в результате мое сообщение было удалено как 
содержащее выражения ненависти к расе или 
этнической группе.

Ситуация вышла, конечно, абсурдной. Но, 
с другой стороны, может, администрации ФБ не 
слишком доступна многозначность слов русского 
языка? Хохол-то ведь действительно имеет и 
негативное значение. Ладно, подумали мы с 
коллегами, и я написал пост про то, что не лю-
блю укроп. Слово «укроп», сколько словари ни 
смотри, негативного значения не имеет. Это не-
гативное значение можно искусственно придать 
контекстом. У меня контекст был исключительно 
кулинарным. Но это не спасло: я был забанен 
на 24 часа. Опять же за выражение вражды и 
ненависти по расовому признаку. (За открытие 
того факта, что у нас на огородах и полях произ-
растает отдельная раса — укроп, ФБ, по-моему, 
заслужил Нобелевку.)

Собственно, после этого все уже стало ясно. 
Но советское образование требовало чистоты 
эксперимента. И я написал в Фейсбуке о ватни-
ке (он абсолютно равнозначен укропу в плане 
взаимных русско-украинских обзывательств). 
Причем написал так же, как и об укропе — не 
нравится мне эта вещь в бытовом смысле. В 
администрацию ФБ была отправлена жалоба 
на этот пост: разжигает, мол, вражду, содержит 
оскорбления.

Вы уже догадались, чем кончилось дело. 
Правильно, пришел ответ, что пост о ватнике 
был проверен, и оказалось, что он не нарушает 
нормы сообщества ФБ.

Итого. Хохол (в смысле прическа) и укроп 
(в смысле растение) — это вражда и ненависть. 
Ватник (в смысле одежда) — это всего лишь 
одежда. Ни про какие двойные стандарты, про 
ангажированность и целенаправленную политику 
я говорить не буду: все очевидно.

Ну а всем, кто верит, что демократия и ли-
берализм в западном понима-
нии — это свобода, равенство и 
братство, — добро пожаловать 
в Фейсбук, made in USA.
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ПРАХ ЧЕЛОВЕКА ВПЕРВЫЕ УЛЕТЕЛ ЗА ПРЕДЕЛЫ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ

ВИРТУАЛЬНЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

УКРОПА И ВАТНИКА

■ ЕЛЕНА ТЕМНИКОВА наслаждается декретным 
отпуском, но уже думает о новых песнях. «МК-
Бульвар» побеседовал с бывшей участницей 
группы Serebro и теперь знает, как можно по-
худеть на 20 кг за два месяца.

■ ХЬЮ ДЖЕКМАН получил от своей жены преду-
преждение ни в коем случае не сниматься с Ан-
джелиной Джоли. Впечатленный «МК-Бульвар» 
провел ревизию звездных сцен ревности.

■ А ТАКЖЕ: Ольга Кабо запаслась янтарем, Эве-
лина Бледанс взволновала поклонников, Денис 
Клявер пострадал на съемках, звездные блоги 
и наряды недели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

СО
ЦС

ЕТ
И

Свершилось! Фабио Капелло уволен из сбор-
ной России и получит компенсацию почти в милли-
ард рублей. А еще за 3 дня до старта чемпионата 
страны мы узнали-таки, каким будет лимит на 
легионеров в сезоне 2015/2016. И пусть переход на 
систему «6+5» с пятью обязательными россиянами 
в составе был секретом Полишинеля, а все без 
исключения клубы были психологически готовы 
к подобному развитию событий. Теперь у клубных 
боссов и тренерских штабов появилось отличное 
оправдание, которым они смогут воспользоваться 
следующей весной, когда и будут подводиться 
итоги сезона. Нет сомнений, что слова «изменение 
правил по ходу игры» и «комплектование в условиях 
отсутствия утвержденного лимита» в мае прозву-
чат многократно. А ведь проголосовал исполком 
за ужесточение лимита практически единогласно, 
лишь один позволил себе воздержаться.

Читайте 7-ю стр.

Футбольные чиновники 
подтвердили разрыв 
контракта с Капелло,  
но будут вынуждены 

выплатить баснословную 
компенсацию

ГРОМКОЕ УБИЙСТВО В ПОЛНОЙ «ТИШИНЕ»
В легендарной «Матросской Тишине» убили 35-летнего 

заключенного-москвича Алексея Шангина. Это убийство 
строго засекречено, даже чиновники ФСИН настоятельно 
просили нас не обнародовать страшную информацию. Тело 
для захоронения матери не выдали до сих пор. Женщине его 
даже не показали и в будущем смотреть на него настоятельно 
не советуют: так сильно оно изуродовано. 

Убийство случилось еще в феврале, незадолго до начала 
спецоперации ФСБ в отношении сотрудников «Матросски» 
(напомним, что пятеро экс-тюремщиков арестованы по об-
винению в вымогательстве). И не исключено, что эти два 
события — звенья одной цепи. 

Что на самом деле творилось в «Матросске» и как сей-
час коротают деньки арестованные тюремщики — выяснил 
«МК». 

Читайте 5-ю стр.

История вымогательств  
в московском СИЗО началась  
со страшного преступления?

ВО ИМЯ СУВЕРЕНИТЕТА И ЮКОСА
КС признал необязательность исполнения 

решений ЕСПЧ 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ,  

редактор отдела  
силовых структур

Договорились греки с кредиторами 
и на радостях наняли Фабио Капелло 
тренировать национальную сборную 
по футболу. Такого шока экономика  
Европы не испытывала давно...

АНЕКДОТ ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лев ПОНОМАРЕВ, 

правозащитник

ВНЕ СЕБЯ  
ОТ НЕНАВИСТИ

НА ЧТО, 
НАПРИМЕР, 
ХВАТИЛО БЫ  
930 МЛН РУБЛЕЙ, 
КОТОРЫЕ 
ВЫПЛАТЯТ  
ФАБИО КАПЕЛЛО

Прошло больше года, как Крым стал 
российским. Второй курортный сезон по-
луостров встречает под триколором.  

О том, как живут под санкциями Ев-
ропы и США простые крымчане, как им 

удается зарабатывать, какими они ви-
дят российских туристов, — в материа-
ле спецкора «МК», которая побывала на 
полуострове. 

Читайте 4-ю стр.

ХУДОЙ КРЫМ ЛУЧШЕ ДОБРОЙ ССОРЫ
 Спецкор «МК» узнала, чем и как живут новые 

россияне на присоединенном полуострове

На выплату 
средней  
пенсии 
6 007 
россиянам  
в течение  
года

На детское 
пособие  
до 1,5 лет  
28 513 
матерям  
в течение года 

На 2052 
материнских 
капиталов 
российским 
семьям

На 
строительство  
в Москве  
1 детского 
сада

На возведение 
в Москве 
1 поликлиники

КАК РОССИЯ 
ПОТЕРЯЛА 
930 000 000 
РУБЛЕЙ

30 граммов  
праха астронома 
Томбо отправили  
к Плутону — 
небесному телу, 
которое  
он открыл

Читайте 3-ю стр.

Содержание постановления Консти-
туционного суда, оглашенного во вторник, 
14 июля не стало неожиданностью. До 
этого представители власти единодушно 
высказывались за вариант, в котором на-
циональное право должно главенствовать 
над международным. Президент Вла-
димир Путин заявил, что Россия вообще 

может выйти из-под юрисдикции ЕСПЧ. 
Альтернативное мнение о том, что разъ-
яснением спорных ситуаций в между-
народном и внутреннем праве должен 
заниматься Европейский суд, предста-
вили только правозащитники центра 
«Мемориал».

Читайте 2-ю стр.
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Алексей 
Шангин.

ПОЖИЛАЯ ОБЕЗЬЯНА ПРИОБРЕЛА 
В ОДНОМ ЛИЦЕ И ВНУКА, И СЫНА

События, достойные мекси-
канского сериала, разверну-
лись на днях в Московском зо-
опарке, где на свет появились 
один за другим два детеныша 
обезьян-капуцинов. Крошек 
родили родственницы: мама 
и дочка. При этом молодая 
родительница отказалась от 
своего ребенка, и его вместе 
со своим малышом теперь 
растит бабушка.

Как сообщили «МК» в сто-
личном зоосаде, папа у ма-
лышей общий, но на днях 
он уехал в Ставропольский 
край. Сначала родила бо-
лее пожилая самка, а спустя 
неделю на свет появился 
малыш ее дочери. Однако в 
планах ветреной «девушки» 
не было воспитывать ребен-
ка, и спустя некоторое время 
она бросила его на произвол 
судьбы. И быть бы крохе ис-
кусственником («отказников» 
выкармливают зоологи), но 

тут вмешалась родительница 
«матери-кукушки». Бабушка 
брошенного капуцина, на ру-
ках которой был собственный 
месячный карапуз, забрала 
себе и внука и выкармливает 
его грудным молоком. Теперь 
ей приходится непросто — оба 
детеныша не отлипают от сам-
ки ни на секунду, катаясь на 
ней верхом. Есть обезьяне 
тоже приходится с младен-
цами «на шее». 

На причастность к 
аварии в Наставниче-
ском переулке, где во 
вторник погиб байкер, 
проверяют сына заме-
стителя руководителя 
Департамента культу-
ры Галины Лупачевой 
19-летнего Максима. 
Некоторые очевидцы 
сообщают, что «БМВ» 
парня столкнулся с 
мотоциклистом, но 
следователи не наш-
ли свежих царапин на 
авто.

Как стало извест-
но «МК», около 12.30 
в районе дома 17 мо-
тоциклист, 32-летний 
Карен Авакян, выле-
тел с проезжей части, 
пробил забор, упал на 
асфальт и скончался 
от многочисленных 
травм — перелома основания 
черепа, шеи. По некоторым 
данным, мотоциклиста под-
резал «БМВ», за рулем кото-
рого сидел сын чиновницы Де-
партамента культуры Максим 
Лупачев. По другой версии, 
машина вроде бы задела мо-
тоциклиста. Авакян, кстати, 
ехал по левому ряду, а Лупа-
чев — по средней полосе.

С места происшествия Лу-
пачев, как он утверждает, не 
скрывался, напротив, сам 
вызвал «скорую помощь». 
Помочь пациенту медики не 
смогли. Впрочем, по данным 
правоохранителей, молодо-
го человека задержали неда-
леко от места аварии. Вел он 
себя, как говорят некоторые, 
агрессивно и даже подрался 
с одним байкером.

Следователи осмотрели 
«БМВ» на предмет царапин и 
не обнаружили следов аварии 

с мотоциклом. Сам парень 
утверждает, что столкнове-
ния не было, а байкер просто 
не справился с управлением. 
Там, кстати, проблемное ме-
сто в плане ДТП. 

К сведению, Лупачев не-
давно пришел из армии, со-
бирался поступать в институт. 
Этот «БМВ» официально заре-
гистрирован на него. Молодой 
человек, как говорят родные, 
дисциплинированный води-
тель, ездил аккуратно, в ава-
рии никогда не попадал, хотя 
штрафы время от времени 
приходили.

Мать Максима на место 
аварии не приехала. Как рас-
сказали «МК» в префектуре 
ЦАО, у Галины Валентиновны 
было запланировано срочное 
совещание, но она в курсе си-
туации и была на связи со сле-
дователями. Полицейские ей 
сказали, что вина сына в ДТП 
не очевидна. 

ГРАБИТЕЛЬ, ВЗЯВШИЙ РЕБЕНКА В ЗАЛОЖНИКИ,  
В СУДЕ ЖАЛЕЛ, ЧТО ВРЕМЯ НЕ ПОВЕРНУТЬ ВСПЯТЬ

Грабителя Рустама Одило-
ва, который в прошлом году 
захватил в заложницы 8-лет-
нюю девочку в подмосковном 
Нахабине, суд приговорил к 
к11 годам колонии строгого 
режима.  

Как стало известно «МК», 
перед оглашением приговора 
представитель прокуратуры 
и судья еще раз напомнили 
о событиях того дня, когда 
22-летний Рустам Одилов 
ворвался в одну из квартир 
многоэтажки на Новолесной 
улице. Произошло это в дека-
бре. Грабитель выбрал объект 
для нападения по внешнему 
виду входной двери — той, 
которая ему показалась до-
рогостоящей. А дальше стал 
караулить, когда кто-нибудь 
оттуда выйдет. Терпения у него 
хватило на 40 минут. Потом он 
зарядил травматический пи-
столет и позвонил в квартиру. 
Кстати, кроме этого оружия 
он захватил с собой электро-
шокер и наручники (все эти 
«инструменты» преступник 
купил на последние деньги). 
Ему открыла хозяйка кварти-
ры Татьяна Шмелькова. Она 
поверила Одилову, который 
представился почтальоном и 
заявил, что ей пришла посылка 
из Санкт-Петербурга. Когда 
Татьяна увидела вооружен-
ного мужчину и попыталась 

закрыть дверь, между ними на-
чалась борьба. Грабитель уда-
рил женщину шокером, стал 
стрелять, несмотря на то, что 
в прихожей появилась малень-
кая Кира, внучка Шмельковой. 
Между тем грабитель всячески 
морочил голову хозяйке — по-
казывал фото незнакомого 
человека, спрашивая, ее ли 
это сын. На что женщина от-
ветила, что у нее только дочь. 
Одилов выдумал непонятную 
историю, при этом заявил, что 
якобы ему кто-то должен за-
платить. Как бы там ни было, 
в итоге платить он заставил 
бабушку Киры. У женщины ока-
залось только 1000 рублей. За-
брав эту купюру, он направил-
ся в спальню в поисках более 
крупной суммы. Шмелькова 
же побежала на лестничную 

площадку звать на помощь. 
Девочка хотела выбежать сле-
дом за бабушкой, но не успела: 
Одилов закрыл входную дверь 
и заперся вместе с ребенком. 
Несколько часов он держал 
Киру в заложницах. Пристег-
нул девочку наручниками к 
батарее, дал ребенку выпить 
таблетки, от которых она усну-
ла. Полицейским он не предъ-
являл никаких требований. За 
время, проведенное в квар-
тире, он сжег свой паспорт, 
опустошил запасы спиртного. 
Позже начался штурм, и Оди-
лова подстрелили — ему попа-
ло по пуле в каждую ногу. Киру 
освободили. У нее обнаружили 
синяки на ягодицах, лопатке и 
на запястье.

После этого случая, говорят, 
многие жители поселка были 
сильно напуганы, некоторые 
даже боялись выйти из дома. 
Уже не говоря о заложнице 
Кире. Ребенка, по словам ее 
мамы, до сих пор преследуют 
страхи. 

И во время следствия, и 
на суде грабитель выражал 
раскаяние в содеянном. «Я 
не могу вернуть время назад. 
Но я во всем раскаиваюсь», — 
говорил он. После оглашения 
сроков наказания он сразу же 
заявил, что будет обжаловать 
приговор. 

НОВЫЙ ЗАКОН ДЛЯ РЕКЛАМНЫХ 
ЭКРАНОВ НЕ БУДЕТ ПИСАН 

НОВОМУ АРБАТУ
Рекламные медиаэкраны 

будут светить в темное время 
суток на улицах Москвы менее 
ярко и менять изображения не 
чаще одного раза в минуту.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та СМИ и рекламы Москвы, 
во вторник столичные власти 
утвердили поправки в прави-
ла эксплуатации рекламных 
конструкций, касающиеся ра-
боты светодиодных экранов, 
установленных на некоторых 
улицах столицы. Принятые по-
правки серьезно ограничива-
ют нормы их яркости в темное 
время суток. В частности, они 
запрещают трансляцию виде-
оизображения на белом фоне 
и резкую смену кадров.

Как пояснили в ведомстве, 
новые нормативы ввели после 
многочисленных обращений 
граждан. Была проведена тех-
ническая экспертиза воздей-
ствия световой рекламы на 
засветку окон. Специалисты 
из НИИ строительной физики, 

которые провели контрольные 
измерения яркости медиафа-
садов на ряде улиц, устано-
вили превышение норм вер-
тикальной освещенности на 
окнах жилых зданий.

Правилами также установ-
лено, что смена изображения 
в темное время суток должна 
производиться не чаще одно-
го раза в 1 минуту, и только в 
режиме плавного снижения-
повышения яркости. Исключе-
ние сделано лишь для экранов 
на высотках Нового Арбата, 
которые включены в отдель-
ную концепцию оформления 
этой улицы.

Поправки предусматри-
вают и другие изменения в 
правила размещения наруж-
ной рекламы. В частности, 
не допускается более одной 
конструкции на крыше, за ис-
ключением зданий торгово-
развлекательных центров, 
кинотеатров, театров и спор-
тивных сооружений. 

АКТРИСЕ СВЕТЛАНЕ ПЕРМЯКОВОЙ 
ВЫДАЛИ ГОНОРАР ФАЛЬШИВЫМИ 

КУПЮРАМИ
Жертвой театральных афе-

ристов стала актриса Светлана 
Пермякова — за спектакль в 
Ростове-на-Дону ей заплатили 
фальшивыми купюрами.

Как стало известно «МК», 
9 июля звезда сериала «Ин-
терны» работала в Ростовском 
академическом театре драмы 
имени Максима Горького на 
постановке спектакля «Чок-
нутые». Кроме нее на сцену 
вышли Татьяна Кравченко, 
Людмила Никольская, Максим 
Битюков. По словам админи-
страции театра, представи-
тели некой компании «Олимп 
концерт» арендовали у них пло-
щадку. К слову, этих агентов 
(они представились Натальей 
и Алексеем) в городе видели 
впервые. Вопросами реали-
зации билетов (а всего было 
продано 737 штук), а также 
гонорарами артистов занима-
лись также Наталья и Алексей. 
Кстати, номера их мобильных 
телефонов недоступны. Судя 

по всему, это мошенники. По 
крайней мере, когда актриса 
попыталась «пустить в оборот» 
банкноты, которые ей выдали 
в качестве гонорара, ее ждал 
неприятный сюрприз.

Отыграв спектакль, Пермя-
кова отправилась в родную 
Пермь. В понедельник около 
21.00 в магазине Индустри-
ального района актриса рас-
плачивалась за покупки. Она 
протянула кассиру 5-тысячную 
купюру, которая показалась 
той подозрительной. Вызвали 
полицейских, а они достави-
ли Пермякову в отделение, 
где она пробыла пару часов. 
Купюра и правда оказалась 
фальшивой — ее изъяли.

«Все! Отпустили:) написала 
объяснительную «где, что, как 
и при каких обстоятельствах» 
нужно прикупить детектор 
купюр, Едрид Мадрид :)» — 
поделилась Пермякова со 
своими подписчиками в Ин-
стаграме.

КОММУНАЛЬЩИКАМ УДАЛОСЬ ПРЕРВАТЬ  
ЧЕРЕДУ ПОБЕД ЛОЛИТЫ В СУДЕ 

Пока певица Лолита Ми-
лявская завоевывала сердца 
поклонников на гастролях в 
Америке, в российской столи-
це завершилось ее очередное 
сражение с товариществом 
собственников жилья. Поп-
дива пыталась добиться в суде 
отмены решения о создании 
ТСЖ «Большие Каменщики».

Скандальная тяжба между 
Милявской и коммунальщика-
ми началась еще в 2012 году. 
Существовавшее тогда ТСЖ 
«Таганская площадь» через суд 
требовало от певицы заплатить 
за обслуживание ее квартиры 

на улице Большие Каменщики. 
Сумма составляла несколько 
сотен тысяч рублей. Лолита 
принципиально не платила по 
счетам, поскольку считала их 
явно завышенными. При этом 
она выигрывала судебные про-
цессы. 

В сентябре прошлого года 
поп-звезда продолжила борь-
бу с «оппозицией». Вместе с 
соседкой по имени Валентина 
она подала иск о признании 
недействительным решения 
внеочередного заочного со-
брания собственников по-
мещений многоквартирного 

дома. Дело в том, что в марте 
того же года вместо ТСЖ «Та-
ганская площадь» появилось 
ТСЖ «Большие Каменщики». 
Лолита и Валентина при этом 
не присутствовали. В своем 
иске женщины заявили, что 
их не известили надлежащим 
образом. По этой причине ре-
шение о создании ТСЖ недей-
ствительно.

Однако коммунальщикам 
удалось доказать, что они и 
объявления развешивали, и 
письма по почте в положенный 
срок отправили. В итоге суд не 
удовлетворил иск Лолиты. 

АКТЕР РАЗБИЛСЯ, ВЫБРАСЫВАЯ 
МУСОР

Актер Ильяс Тамеев — вы-
пускник ГИТИСа (курс Марка 
Захарова), игравший в спек-
таклях Театра.doc, театра 
«Практика», «Табакерки» и 
Театра на Малой Бронной, 
театра им. Гоголя и других, 
11 июля погиб при загадоч-
ных обстоятельствах. Ильяс 
упал с 11-го этажа дома, 
где был в гостях. Несколь-
ко суток близкие считали 
его пропавшим, пока им не 
удалось обнаружить Тамее-
ва в одном из московских 
моргов. 

— Я знаю, что судмедэк-
сперты установили причину 
смерти — падение с высо-
ты, — рассказал «МК» худрук 
Театра.doc Михаил Угаров. 
— В 9 утра Ильяс вышел из 
дома, сказал жене, что идет 
на работу, а в 9.30 нашли его 
тело. Родственники не знали 

об этом, искали его несколь-
ко дней, в итоге нашли в мор-
ге. Полиция ничего толком 
не делала. Ужасно, что это 
произошло. Ильяс был из тех 
людей, которых все любят. 
Обаятельный, общитель-
ный, добрый. Сейчас у него 
не было актерской работы у 
нас в театре, но репетировал 
в «Практике», а у нас помогал 
по строительным делам. 

Нам удалось связаться с 
матерью погибшего актера, 
и она прояснила обстоятель-
ства смерти Ильяса: «То, что 
произошло, — нелепая слу-
чайность. Он заходил в гости 
в соседний дом, пошел вы-
носить мусор и... Мне слож-
но говорить, простите».

Тамеев был мусульмани-
ном, и семья настаивает, 
чтобы близкие простились 
с ним в мечети. 
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Ответят ли они за потерю бешеных денег?
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Кремль решил не экономить на воспи-
тании патриотических чувств. Несмо-
тря на кризис, расходы на проведение 
летних молодежных форумов вырастут 
вдвое, а количество самих лагерей 
увеличится: вместо одного «Селигера» 
Росмолодежь и Роспатриотцентр за-
пустили четыре федеральных проекта 
(во Владимирской области, Крыму, Ка-
лининграде и на Дальнем Востоке) и 7 
региональных. Самыми крупными пло-
щадками для сбора прокремлевской 
молодежи в этом году станут «Таврида» 
в Евпатории и «Территория смыслов» 
под Владимиром. В сумме на них будет 
затрачено более полумиллиарда бюд-
жетных рублей. 

Принимая в прошлом году решение о за-
крытии «Селигера», куда на протяжении 10 лет 
съезжались молодые активисты со всей страны, 
организаторы сетовали на трудности с логи-
стикой и отсутствие комфорта, необходимого 
для лучшего погружения в образовательные и 
патриотические программы. Юноши и девуш-
ки жили в обычных туристических палатках и 
спали в спальных мешках. Кроме того, службе 
безопасности приходилось следить за слишком 
большим количеством участников одновременно, 
а туиторам работать не с индивидуумами, а с 
массами, что снижало эффективность затра-
ченных усилий. 

В результате реорганизации вместо одного 
«Селигера» на свет появились два новых про-
екта — «Территория смыслов» (для молодых 
политиков, блогеров, гражданских активистов 
и ученых) во Владимирской области и «Таврида» 
(для творческой молодежи) в Крыму. В течение 
лета первый лагерь примет 6 тысяч человек из 82 
регионов РФ, второй — 4 тысячи. Таким образом, 
общее количество молодых людей, прошедших 
подготовку по программам Росмолодежи и Ро-
спатриотцентра (под бдительным оком управ-
ления по внутренней политике администрации 
президента) вырастет вдвое — с 5 до 10 тысяч 
человек. При этом оба проекта явно задумывают-
ся на долгосрочный период. Под Владимиром для 
проведения форума был благоустроен местный 

лагерь «Политехник»: участники будут жить в 
стационарных палатках, спать на кроватях, пить 
воду из артезианской скважины и мыться под 
душем. В Крыму условия еще более приближены 
к санаторным: «Тавриду» разместили в коттеджах 
одного из пансионатов. Меню обоих молодежных 
форумов предусматривает трехразовое питание 
с кашей, рыбным днем и не совсем патриотичным 
украинским борщом. Помимо лекций и семина-
ров участников ждут культурная и спортивная 
программы: предполагается исполнение гим-
на и сдача комплекса ГТО. Организация двух 
лагерей обойдется бюджету почти в 600 млн 
рублей. Прошлогодний «Селигер» стоил 273 млн 
(остальное дали спонсоры, которых у нынешних 
проектов нет). 

— Чтобы попасть в лагерь, нужно было 
пройти серьезный отбор, — рассказали «МК» 
участники «Территории смыслов». — На каждый 
регион была выделена квота в зависимости от 
тематики смены. Кроме того, предусматривалась 
рейтинговая система, через сито которой прошли 
все кандидаты. 

По данным организаторов, число желающих 
приехать в «Территорию смыслов» в 2,5 раза пре-
высило план. Конкурс в «Тавриду» был как в пре-
стижный вуз — 4 человека на место, что, впрочем, 
совсем не удивительно. Пока во Владимирской 
области участники кутаются в шарфы и свите-
ра, в Крыму уже давно купаются. Первая смена 
(поисковые отряды и военно-патриотические 
клубы) в «Тавриде» началась еще 2 июля и уже 

благополучно закончилась. А вот во Владимир-
ской области открытие лагеря задержалось боль-
ше, чем на две недели: рассчитывали стартовать 
в День молодежи, 27 июня, а начали только в 
понедельник на этой неделе. 

В результате вместо 8 смен на Клязьме про-
ведут только 6: для молодых специалистов в 
области IT-технологий, молодых политиков и де-
путатов, начинающих журналистов, гражданских 
активистов, молодых ученых и преподавателей 
экономических наук, а также молодых ученых и 
тех, кто собирается преподавать общественные 
науки. По сравнению с первоначальными планами 
неохваченными остались юные изобретатели, 
инноваторы и экологи. Однако организаторы 
уверяют, что проблем не будет и представители 
этих специальностей легко впишутся в другие 
тематические смены. 

Первыми «Территорию смыслов» заселили 
юные айтишники. На вопрос «МК», какой смысл, 
недоступный виртуальному разуму, они здесь 
хотели бы найти, студентки Маша и Оля пожи-
мают плечами и честно отвечают, что приехали 
не только послушать лекции, но и потусоваться. 
Стипендии у них крошечные, доступных сту-
денческих лагерей в регионе нет, а здесь все 
бесплатно. «Вот отдохнем и пойдем деньги за-
рабатывать», — говорят они, но признаются, что 
встреча с министром связи Никифоровым была 
интересной. 

— Он такой молодой! А интересно, он 
женат? 

Во вторник под Владимиром ждали еще бо-
лее интересного гостя. Владимир Путин раньше 
не был замечен в любви к гаджетам и Интернету, 
но вместо поездки в Крым (зимой он обещал 
представителям поискового движения приехать 
на их смену в «Тавриду») или общения с молоды-
ми политиками почему-то выбрал именно юных 
айтишников. «Ничего удивительного в этом нет, 
— сказал «МК» Дмитрий Песков. — Как вы знаете, 
президент постоянно подпитывается новыми 
идеями. А отрасль IT-технологий сейчас наиболее 
динамично развивается и наименее подвержена 
кризисным явлениям». На момент сдачи номе-
ра президент до лагеря еще не добрался, но 
организаторы обещали, что беседа, особенно 
в свете подписанного им с утра закона «о праве 
на забвение в Интернете», будет интересной. В 
группу поддержки ВВП позвали представителей 
руководства таких компаний, как «Лаборатория 
Касперского», «Яндекс», «Рамблер», «Ростеле-
ком» и «mail.ru». 

Елена ЕГОРОВА, Владимир.

Иран и «шестерка» международных по-
средников, судя по всему, достигли со-
глашения по ядерной программе средне-
восточной страны. Это означает, что 
экономические санкции против Тегерана 
также снимут. Для России это невыгодно. 
Возврат Ирана на экспортный рынок неф-
ти ЕС означает падение котировок черного 
золота. А запрет на поставки в Иран ору-
жия закрывает для России возможность 
подзаработать на военном бизнесе. «МК» 
опросил экспертов, сколько наша страна 
проиграет на отмене санкций в отношении 
Ирана.

Санкции с Ирана могут быть сняты в начале 
2016 года. По словам главы российского МИД Сер-
гея Лаврова, проект резолюции СБ ООН Тегерана 
и «шестерки» международных посредников согла-
сован. Евросоюз обещает снять с Ирана санкции 
в отношении банковских операций, страхования и 
доступа к международной системе платежей SWIFT. 
Соглашение предусматривает отмену ограничений 
для ЕС на импорт нефти и газа из Ирана.

В результате цены черного золота, за прошлый 
год упавшие в 2,5 раза, до $57 за баррель, рискуют 
снизиться еще больше. Для России это будет озна-
чать очередную дыру в бюджете (он рассчитан ис-
ходя из $60). Российская валюта может провалиться 
ниже 75 рублей за доллар, а средств Резервного 
фонда не хватит и на половину 2016 года.

Впрочем, как сообщает Банк России, соглаше-
ние по иранской ядерной программе учтено в про-
гнозах большинства участников валютного рынка. 
Динамика курса рубля формируется под влиянием 
колебаний цен на нефтяном рынке, а это не только 
события вокруг Ирана, но и тревожное экономиче-
ское положение в Китае и война на Донбассе.

Николай МАКЕЕВ.
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Международная «шестерка» посред-
ников в лице России, Китая, Франции, 
Германии, Великобритании и США 
пришли к историческому соглашению 
с Ираном по его ядерной программе. 
В соответствии с финальной версией 
договора, который был подписан в Вене 
14 июля, с Исламской Республики будут 
сняты международные санкции в обмен 
на ограничение ее ядерной программы, 
в которой международное сообщество 
видело попытку создать оружие массо-
вого уничтожения.

Договоренности предполагают постепен-
ное снятие санкций Совбеза ООН, а также других 
ограничений, которые последовали после отказа 
Ирана в свое время прекращать ядерную програм-
му. Как говорится в документе, будут отменены 
запретительные меры, которые коснулись сфер 
торговли, финансов, энергетики и технологий. В 
обмен на это Тегеран берет на себя обязательства 
в течение 15 лет не заниматься исследованиями, 
посвященными переработке ядерного топлива. 
Также договоренность, достигнутая в Вене, пред-
полагает, что запасы низкообогащенного урана в 
ближневосточной стране не должны превышать 
300 кг в течение 15 лет. Помимо этого Тегеран 
уверяет, что не будет разрабатывать или пытаться 
овладеть любым видом ядерного оружия.

В тексте договора также идет речь о том, что 
если Иран нарушит взятые на себя обязательства, 
то запретительные меры будут возобновлены 
путем голосования в Совбезе ООН. Иранская 

сторона, в свою очередь, считает возобновление 
санкций причиной разорвать договор с между-
народными представителями. Соглашение по 
иранскому атому будет направлено в ООН и нач-
нет действовать через 90 дней после принятия 
соответствующей резолюции Совбеза. Отмена 
международных рестрикций последует после 
того, как МАГАТЭ зафиксирует выполнение всех 
согласованных шагов Тегераном. Согласно до-
кументу, агентство по атомной энергетике смо-
жет проводить проверки на иранских объектах в 
течение 25 лет.

По мнению аналитиков, в сделке между «ше-
стеркой» и Ираном остается много неясных момен-
тов. «Это все-таки промежуточное соглашение, 
— заявил «МК» старший научный сотрудник 
Центра арабских и исламских исследова-
ний Института востоковедения РАН Борис 
ДОЛГОВ. — Потому что остается целый ряд во-
просов. Вопрос оружейного эмбарго, вопрос, 
который касается конкретного механизма снятия 
санкций, как они будут отменяться — поэтапно или 
одномоментно, вопрос возможного прерывания 
этого соглашения. Еще один момент — насколько 
будет реализовано это соглашение? Я имею в виду 
прежде всего США, ведь известно, что американ-
ский конгресс достаточно негативно отзывался 
об этом договоре. Президент США имеет право 
подписывать и реализовывать это соглашение, но 
он, как говорится в американской терминологии, 
«хромая утка». Явно, что Обама не будет избран 
на следующий срок. Будет другой президент. Как 
другой лидер отнесется к выполнению этого со-
глашения — это тоже вопрос».

Эксперт также отметил, что при успешной 
реализации договора по иранскому атому бу-
дет решен ряд международных проблем. «Если 
гипотетически предположить, что все пройдет 
очень гладко и все будет выполнено, это снима-
ет многие международные проблемы, — заявил 
«МК» Борис Долгов. — Это вопрос о палестинском 
урегулировании: Иран будет участвовать в нем 
и в какой-то степени влиять на него, хотя здесь 
есть спорный момент, потому что Израиль против 
этого соглашения. Тем не менее иранский фактор 
будет влиять. Это усиление борьбы с «Исламским 
государством»: возможно подключение Ирана. В 
йеменском конфликте это также может сыграть 
положительную роль. Это ведет к урегулированию 
многих региональных кризисов. Но, я повторяю, 
реализация этого соглашения ставит достаточ-
но много вопросов, на которые нет конкретных 
ответов».

Игорь СУББОТИН.

ДИПЛОМАТИЯ ПРАВО

ЧТО НАМ ОТ ИРАНСКОЙ СДЕЛКИ?
Эксперт: «Это ведет  
к урегулированию многих 
региональных кризисов»

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

Участники долгих переговоров могут вздохнуть с облегчением. На фото — глава дипло-
матии ЕС Федерика Могерини, глава МИД Ирана Мохаммад Джавад Зариф, министр 
иностранных дел Британии Филипп Хаммонд и госсекретарь США Джон Керри.

Падение цены нефти на 20% 
ведет к точно такому же 
падению рубля

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Тимур НИГМАТУЛЛИН, финансовый ана-
литик ИХ «Финам»:

«Иран является одним из крупнейших про-
изводителей нефти в мире. Однако за время 
санкций его добывающая промышленность 
пришла в плачевное состояние. Заявления Те-
герана о том, что в случае снятия эмбарго на 
поставки черного золота страна сможет сразу 
нарастить поставки на внешний рынок на 1 
млн тонн, выглядят неубедительными. Макси-
мум, что они смогут сделать, это 200 тыс. тонн. 
Однако потенциал роста добычи и экспорта у 
Ирана сохраняется. Через год стране вполне 
по силам достигнуть заявленных экспортных 
объемов. Это неизбежно приведет к снижению 
нефтяных котировок. Сейчас избыток сырья на 
рынке составляет 1,5–2,5 млн баррелей в сутки. 
Через год избыток может вырасти до 3–5 млн 
баррелей, чему будет способствовать рост экс-
порта Ирана. Провал цен будет обеспечиваться 
и решением американской ФРС об увеличении 
процентной ставки. Доллар тогда будет расти 
в цене, что приведет к серьезному давлению 
на нефтяные котировки и, соответственно, к 
провалу рубля. Обрушение стоимости черного 
золота на 20% приведет к такому же провалу 
курса российской валюты».

Александр РАЗУВАЕВ, директор аналити-
ческого департамента:

«Иран заявлял о планах по увеличению 
экспорта нефти с 1,2 млн до 2,3 млн баррелей в 
день. На сырьевом рынке существуют опасения, 

что увеличение экспорта со стороны Ирана об-
рушит цены на черное золото. Однако «серый» 
экспорт из Ирана и так был достаточно высок. 
Теперь Иран начнет экспорт «в белую». Более 
серьезным негативом для цен на нефть явля-
ются монетарный фактор, рост ставки ФРС и 
удорожание денег. Вместе с тем с точки зрения 
себестоимости и будущих инвестиционных 
расходов в новых нефтяных провинциях цены 
на нефть однозначно остаются заниженными. 
Значит, в долгосрочном плане можно надеять-
ся на их рост и, как следствие, на укрепление 
рубля. Военно-техническое сотрудничество 
России и Ирана продолжится. Запад России в 
этом вопросе не указ. Однако эти деньги несо-
поставимы с нефтяными».

Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets:

«Иран может окончательно освободиться 
от финансово-экономических санкций Запада 
до конца года. Как только это произойдет, экс-
порт иранской нефти увеличится в разы. Речь 
идет о дополнительных 3–4 млн баррелей в 
сутки — объеме, который был характерен для 
государства в 2011 году. Разумеется, увеличе-
ние предложения на рынке энергоресурсов на 
фоне актуальных проблем со спросом станет 
причиной еще большего давления на позиции 
нефти. Стоит отметить, что на текущий момент 
одних только ожиданий задействования всех 
производственных мощностей Ирана, касаю-
щихся выработки углеводородов, уже оказалось 
достаточно, что обвалить стоимость нефть ниже 
$60 за баррель».

ОБРУШИТ ЛИ 
СОГЛАШЕНИЕ 
С ТЕГЕРАНОМ 
ЭКОНОМИКУ 
РОССИИ?

ПУТИН ПРЕДПОЧИТАЕТ 
АЙТИШНИКОВ
«Селигер» заменили «Территория смыслов» и «Таврида» 

ПРЕЗИДЕНТ

Общение президента 
с молодежью всегда 
было тесным. 
Селигер. Август 2014 г.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ   
читайте на сайте 

Президент Ирана 
Хасан Роухани 
обращается к нации 
после заключения 
соглашения в Вене.

c 1-й стр.
КС постановил верховенство 
Конституции в исполнении 
решений ЕСПЧ, но разви-
вать сценарий, предложен-

ный Путиным, не стал. Заместитель пред-
седателя Верховного суда Владимир 
Радченко назвал данное решение «объ-
ективным». «Меня всегда удивляло, что 
документ, закрепляющий приоритет меж-
дународного законодательства, сам ста-
новится меньшей юридической силы, — 
рассказал он «МК». — Мы чуть ли не 
единственные на европейском простран-
стве, кто так лихо закрепил вторичность 
собственной Конституции (ст. 15 основ-
ного закона наделяет ее высшей юриди-
ческой силой, при этом признавая приори-
тет международных договоров. — «МК»). 
Профессор ВШЭ, судья Конституционного 
суда в отставке Тамара Морщакова на-
звала такое решение «логичным в том 
смысле, что оно выдерживает определен-
ное направление развития — не самоизо-
ляция России, а именно налаживание от-
ношений с европейскими институтами». 

Адвокат Вадим Прохоров рассказал 
«МК», что настоящие коллизии между Кон-
ституцией и решениями ЕСПЧ — «ред-
чайший случай». Так, например, в 2005 
году ЕСПЧ поддержал иск осужденного 
за убийство Джона Херста и признал, что 
власти Великобритании нарушили конвен-
цию по правам человека, лишив его права 
голоса. Тогда Европейский суд обязал 
Великобританию вернуть право голоса 
всем заключенным. «Если бы решение 
было принято в отношении России, то 
действительно возникла бы коллизия: в 
Конституции РФ указано, что заключен-
ные такого права не имеют». По мнению 
Прохорова, в большинстве случаев ЕСПЧ 
может принимать решения, которые рас-
ходятся с федеральными законами, а не 
с Конституцией. В подавляющем числе 
случаев можно говорить, что он принял 
решение, расходящееся с ФЗ, а не с Кон-
ституцией. Таким примером может быть 
решение по делу Маркина против России, 
вынесенное в 2012 году. 

Дело было инициировано в 2006 году 
жалобой военнослужащего, который не 
мог получить отпуск по уходу за ребен-
ком, так как он мужчина. Тогда разошлись 
мнения Европейского и Конституционного 
судов. Последний защищал позицию, что 
различие в отношении к военнослужащим 
мужского и женского пола применительно 
к предоставлению отпуска по уходу за 
ребенком оправдано особой социаль-
ной ролью матерей в воспитании детей, 
Страсбургский суд же признал Маркина 
жертвой дискриминации. «Однако здесь 
идет речь о противоречии федеральному 
закону, а не Конституции», — рассказал 
«МК» Прохоров.

Заместитель председателя КС Сергей 
Маврин, комментируя решение, отметил, 
что оно не относится напрямую к делу 
ЮКОСа. Однако не нужно быть экспертом, 
чтобы расположить события на временной 
оси: в июле прошлого года ЕСПЧ присуж-
дает акционерам ЮКОСа материальную 
компенсацию — 1,86 млрд долларов, Рос-
сия в назначенный срок не предоставляет 
Совету Европы план выплат бывшим ак-
ционерам, тут же появляется запрос де-
путатов Госдумы в Конституционный суд, 
«дальнейшие действия России по поводу 
решения ЕСПЧ о компенсации бывшим 
акционерам ЮКОСа будут осуществлять-
ся исходя из позиции Конституционного 
суда», — заявляет уполномоченный РФ при 
ЕСПЧ, замминистра юстиции РФ Георгий 
Матюшкин. Потом появляется решение КС 
о верховенстве Конституции над решения-
ми ЕСПЧ. «Как решение КС можно впрямую 
перенести на дело ЮКОСа, я представляю 
слабо», — рассказал «МК» адвокат, пред-
ставляющий интересы части нацболов 
в «процессе 39», Дмитрий Аграновский. 
«Где решение по ЮКОСу противоречит 
Конституции, я не знаю, — заявил «МК» 
адвокат Вадим Прохоров. — Более того, 
я не знаю, где оно противоречит феде-
ральному закону».

Валерия МАРКОВА.

ВО ИМЯ 
СУВЕРЕНИТЕТА 
И ЮКОСА

Цирковой медведь, кото-
рого случайно выпустил из 
фургона подросток, напал 
на женщину с ребенком в 
Новооскольском районе 
Белгородской области. 
Животное, принадлежащее 
цирку из Пензенской области, 
находилось в припаркован-
ной около одной из гостиниц 
фургоне. Что-то вызвало его 
беспокойство, и зверь начал 
биться в дверь. В это время 
мимо проходил 13-летний 
местный житель. Мальчик 
подумал, что внутри нахо-
дится человек, подошел и 
открыл створку. И, увидев 

выпрыгнувшего медведя, 
бросился наутек. На свою 
беду, мимо фургона шла 
женщина с маленьким ре-
бенком. Медведь накинулся 
на них. К счастью, бедолаги 
отделались незначительными 
травмами. Но приехавшие 
на место медики все равно 
доставили пострадавших в 
больницу. «Странно, что фур-
гон, где находился медведь, 
не был оборудован клеткой, 
— прокомментировал «МК» 
ситуацию дрессировщик 
медведей народный артист 

РФ Грант ИБРАГИМОВ. 
— Это бы не позволило 
хищнику вырваться на волю. 
А в поведении медведя, пусть 
даже дрессированного, нет 
ничего необычного. Медведь 
в первую очередь хищник и 
подчиняется своим инстин-
ктам. Он просто испугался, 
когда оказался в незнакомой 
обстановке и с неизвестными 
ему людьми. И нападение — 
нормальная защитная реак-
ция при испуге. Думаю, после 
этого он сразу же убежал 
прятаться».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

При этом количество сим-карт, 
выданных российским або-
нентам операторов сотовой 
связи, составляет около 238 

миллионов. Таким образом, 
на одну сим-карту приходится 
примерно 2 спам-сообщения 
в месяц. Кроме того, каждый 
седьмой мобильный номер 
имеет обременение в лице 
предыдущего владельца, то 
есть находится в базе взыска-
ния банка или коллекторского 
агентства. Эти цифры были 
озвучены во вторник, 14 июля, 
на слушаниях в Обществен-
ной палате РФ, посвященных 
запрету мобильного спама и 
«очистке» телефонных номе-

ров. По результатам заседа-
ния собравшиеся инициирова-
ли ряд предложений в Госдуму 
РФ. Среди них — введение 
ограничения на продажу сим-
карт (не более 5 на одного 
человека), возможности досу-
дебной блокировки фишин-
говых телефонных номеров, а 
также создание специального 
агентства по борьбе с мобиль-
ным спамом.

ЦИФРА

— столько 
 SMS-сообщений  

в месяц являются 
спамом. 

500 млн

Пострадавшую в давке на индуистском религиозном празднике жительницу Индии 
везут в больницу. Давка произошла в тот момент, когда десятки тысяч человек ринулись 
вперед, чтобы совершить омовение в водах реки Годавари в штате Андхра-Прадеш.

Во вторник, 14 июля, 
присяжные в Мосгорсу-
де признали доказанной 
вину националиста Ильи 
Горячева по всем предъ-
явленным обвинениям: 
в организации серии 
убийств, незаконном обо-
роте оружия и создании и 
руководстве экстремист-
ской организации «Боевая 
организация русских 
националистов» (БОРН). 
Согласно вердикту присяж-
ных, которые вынесли свое 
решение буквально в тече-
ние часа, под руководством 

Горячева было совершено 
несколько убийств, в том 
числе адвоката Станислава 
Маркелова и лидера движе-
ния «Антифа» Ильи Джапа-
ридзе. Присяжные заседате-
ли решили, что подсудимый 
не заслуживает снисхож-
дения. Таким образом, 
ему может быть назначено 
максимальное наказание. 
Напомним, что ранее его по-
дельник Никита Тихонов за 
убийство адвоката Маркело-
ва и журналистки Анастасии 
Бабуровой был осужден на 
пожизненное заключение.

Стратегический бомбар-
дировщик Ту-95МС раз-
бился во вторник, 14 июля, 
в 9.50 по московскому вре-
мени во время проведения 
учебно-тренировочного 
полета в 80 километрах 
от Хабаровска. Двое из 
семи членов экипажа по-
гибли. По предварительным 

данным, причиной падения 
бомбардировщика стал отказ 
всех четырех двигателей. 
«После доклада командира 
экипажа о возникновении 
аварийной ситуации руково-
дитель полетами приказал 
экипажу покинуть самолет 
парашютным способом», — 
сообщили в Минобороны. 
К середине дня вторника 
поисково-спасательные 
группы обнаружили пятерых 
членов экипажа, их состояние 
оценивается как удовлетво-
рительное. Еще двое погибли 
при приземлении. Напомним, 
что эта катастрофа — вторая 
со «стратегом». 9 июня во 
время учебно-тренировочных 
полетов на военном аэродро-
ме Украинка, что в Амурской 
области, при разгоне само-
лета Ту-95МС задымил один 

из четырех двигателей. Было 
принято решение отменить 
взлет, самолет выехал за 
пределы взлетной полосы 
и загорелся. Катастрофа 
унесла жизнь второго штур-
мана Алексея Федосеева. 
Остальным членам экипажа 
удалось спастись. Военный 
эксперт, главред журнала 
«Национальная оборона» 
Игорь КОРОТЧЕНКО, впро-
чем, не видит в этой череде 
катастроф ничего фаталь-
ного: «Техника есть техника. 
Авиакатастрофы случаются, 
с этим ничего не подела-
ешь. Из этого происшествия 
ничего не следует, просто так 
фишка легла. Этот самолет 
хороший, надежный, авиация 
у нас на высоте. Комиссия 
установит причину, и будут 
сделаны выводы».

Более двух третей (70%) 
россиян выразили уверен-
ность, что честно зарабо-
тать большие деньги в Рос-
сии невозможно. Только 
20% респондентов считают, 
что это реально. Таковы итоги 
опроса «Левада-центра». 
Вера в справедливое обога-
щение слабеет с увеличением 
возраста. «Если посмотреть 

на результаты аналогичных 
опросов, проведенных 20 лет 
назад, то цифры будут еще 
более полярные, — говорит 
директор по развитию ком-
пании QB Finance Маргарита 
ГОРШЕНЕВА. — 80–90% 
респондентов тогда вообще 
считали предпринимателей 

жуликами. Но идет время, 
подрастает молодое поколе-
ние, и отношение к бизнесу, 
деньгам меняется. Теперь 
большинство полагает, что 
социальное неравенство 
возможно и даже где-то 
полезно, но в определенных 
пределах».

14 июля в Тверском суде 
был продлен арест подо-
зреваемого в мошенни-
честве олигарха Сергея 
Полонского — вплоть до 11 
октября. Собственно, этого 
все ожидали, но на заседание 
все равно пришло множество 
журналистов: посмотреть на 
эпатажного заключенного. 
Обвиняемый оправдал надеж-
ды. Вот лишь самые яркие его 
цитаты, записанные «МК»: 
— Товарищи дольщики, я дал 
показания на детекторе лжи, я 
у вас ни цента не украл. 
— Я, может, действительно 
инопланетянин и не понимаю, 
что происходит в России. 

— Выгляните в окно, высотно-
го строительства не было до 
меня. 
— Моя совесть чиста — что с 
душой происходит, разберусь 
как-нибудь. 
— Я выращивал компанию! Я 
сына назвал Мираксом!  
«Светскую» часть выступле-
ния Полонский посвятил сво-
им личным планам, заявив, 
что в сентябре женится на 
своей подруге, дочери друго-
го олигарха Ольге Дерипаске 
(она была в зале). Видимо, 
это ему придется сделать, 
как, например, боксеру Алек-
сандру Емельяненко, прямо 
в СИЗО.

ПОЛОНСКИЙ ПРЕДПОЛОЖИЛ, ЧТО ОН ИНОПЛАНЕТЯНИН
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НАД КРЫМОМ ПРОЛЕТЕЛ НЛО, КОТОРЫЙ ОКАЗАЛСЯ БОЛИДОМ
Неопознанный летающий 
объект заснял 13 июля в 
крымской Алупке турист 
Петр ЗАЙЦЕВ. В 9 часов 
утра, сверкая, он пролетел по 
небу за несколько секунд и ис-
чез так же резко, как и появил-
ся. «Я хотел снять панораму 
моря со смотровой площадки, 
— рассказывает автор видео. 
— Внезапно в небе появился 
странный светящийся объект. 
Я не знаю, что это было, но я 
успел это заснять». Коммен-

тарий руководителя группы 
«Космопоиск» Вадима 
ЧЕРНОБРОВА: «Посмотрев 
видео, могу сразу сказать, 
что летящий объект — болид. 
Можно поздравить автора, 
редкая удача снять болид 
днем. Возможно, это тело 
даже долетело до земли, то 
есть в данном случае — до 
воды». 
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Девять лет полета, 600 миллионов дол-
ларов... И все ради 30-минутной встречи 
с самым далеким объектом Солнечной 
системы и крупнейшим телом в поясе 
Койпера — Плутоном! Американский 
космический корабль New Horizons 
(«Новые горизонты») во вторник в 14.49 
по московскому времени впервые в 
мире пролетел на ближайшем расстоя-
нии (12 500 км) от бывшей 9-й плане-
ты. «Я думаю, что это великолепный 
пример великого общества и великой 
нации...» — заявил ведущий исследо-
ватель миссии Ален Стерн. И он прав 
— только великое общество может без 
завещания, спустя 18 лет после смерти 
ученого-первооткрывателя, почтить его 
память отправкой его праха к открытой 
им планете.

Что мы знали о Плутоне до этого полета? 
Что это один из крупнейших астероидов пояса 
Койпера, поверхность которого была покрыта 
льдом. Что у него было три спутника — Харон, 
Гидра и Никта…

Что мы знаем теперь? Плутон закрепил 
первенство — он оказался примерно на 30 ки-
лометров больше в диаметре, чем карликовая 
планета Эрида: 2370 км против 2336 км, у него 
не три, а целых пять спутников (в 2011–2012 годах 
были открыты Кербер и Стикс), и на Плутоне есть 
метан. Камеры «Новых горизонтов» передали на 

Землю снимки загадочного затемнения в 3 тысячи 
километров, которое тянется в районе экватора, 
и белое «сердце» Плутона. К повышенной пят-
нистости добавилось еще одно качество этой 
малой планеты — оказывается, она имеет такой 
же красноватый оттенок, как и Марс.

Ну а теперь о самом трогательном. На борту 
станции New Horizons находится капсула с ун-
цией праха американского астронома Клайда 
Томбо (1906–1997), которому принадлежит честь 
открытия Плутона в 1930 году. Сын бедного 
фермера, Клайд в возрасте 12 лет впервые по-
смотрел в трубу на Луну — и на всю жизнь за-
болел астрономией. Несмотря на то что он не 
мог получить образования из-за отсутствия у 
родителей денег, Клайд изучал астрономию 
самоучкой. Даже телескоп он сделал себе 
самостоятельно. 

В феврале 1930 года, анализируя фотосним-
ки, Клайд Томбо обнаружил вблизи звезды дельты 
Близнецов движущийся объект — это был Плутон. 
Астроному было тогда всего 24 года!

Помимо частицы праха открывателя кар-
ликовой планеты на борту New Horizons мимо 
Плутона проплывет диск с именами более чем 
434 тыс. людей, участвовавших в акции НАСА 
«Отправь свое имя на Плутон», посвященная 
штату Флорида монета, флаг США и — на всякий 
случай — послание к инопланетянам. 

Среди россиян нет первооткрывателей 

планет Солнечной системы. Зато «МК» нашел 
ученого, который в 60-х годах первым доказал, 
что Юпитер — не ледяная, а газовая планета. 
Это доктор физико-математических наук, 
членкор РАН Валерий ТРУБИЦЫН.

— В мои выводы поначалу мало кто верил. 
Все считали, что все планеты Солнечной системы 
твердые: либо каменные, как Меркурий, Вене-
ра, Земля и Марс, либо ледяные, как планеты-
гиганты. К последним относили и Юпитер. Однако 
мне впервые удалось показать, что внутри Юпи-
тера температура +20 тысяч (!) градусов. 

— Ваше достижение где-то записано?
— Оно записано... на имя американца Хаб-

барда, который в течение года работал с нами по 
уточнению моделей Юпитера в качестве стажера. 
А затем почему-то журналисты и ряд ученых в 
США стали писать, что наибольший вклад в раз-
витие представлений о Юпитере сделан Хаббар-
дом. При случае я напоминаю коллегам, кому на 
самом деле принадлежит открытие.

— Вы бы завещали отправить свой прах 
на Юпитер?

— А зачем? Кроме символичности, в этом нет 
никакого смысла. Если для отправки информаци-
онной составляющей инопланетянам… Думаю, 
ДНК нужных им людей они уже давно скопировали 
и, если надо будет, клонируют любого из нас.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Вчера, как и следовало ожидать, по делу 
об обрушении казармы 242-го учебного 
центра ВДВ в Омске, где погибли 23 де-
сантника, был задержан полковник Олег 
Пономарев — начальник центра. Соб-
ственно, он никуда и не прятался. Вина 
его очевидна: офицер не должен был 
допустить заселение курсантов в опас-
ное здание. Куда сложнее было найти за-
стройщика печально известной казармы 
ВДВ в Омске — ООО «Ремэксстрой». Как 
мы уже писали, их офис неожиданно 
исчез из обычной хрущевки на улице 
Ошарской в Нижнем Новгороде. Но вчера 
директора фирмы г-на Дорофеева все же 
задержали.

После трагедии в Омске выяснилось, что учре-
дителю «крупной строительной фирмы» с уставным 
капиталом в 10 тысяч рублей Александру Доро-
фееву принадлежит целая груда фирм, которые 
зарегистрированы на одной улице — Ошарской. 
Точнее, в соседнем от «официального» офиса 
«Ремэксстроя» доме, откуда фирма уже исчезла. 
Это ООО «Клинингоптима», ООО «УК Хрусталь-
ное озеро», ООО ТД «Хрустальное озеро», ООО 
ТД «Коммунальник-НН», ООО «СтройОптима» и 
многие другие.

Мало того, там разыгралась настоящая ком-
мунальная драма — жильцы «сталинки» уже лет 
пять судятся с «оккупантом». Тот организовал в 
подвале сауну, выкопал там огромный бассейн, 
да и еще продолбил отдельный вход в несущей 
стене. Были внесены изменения в систему ото-
пления, и каждый год возникали серьезные про-
блемы с пуском тепла. В результате монолитная 
советская конструкция поползла по швам. А в 
квартирах над очагом порока вообще искриви-
лись полы. Самое интересное, что жильцы дома 
выиграли несколько судов, но это никоим образом 
не повлияло на их жизнь — дом так и трещит. Под-
вальное помещение принадлежало фирме ТД 
«Коммунальник-НН», которая сейчас находится 
в стадии ликвидации. Самое интересное, что у 
проходимцев были деловые связи и с местными 
властями, которые заключили с нею договор на 
капремонт и благоустройство подвалов. 

Репортеру «МК» удалось выйти на одну из 
жриц любви Яну, которая долгое время работала 
в этой сауне. Среди ее клиентов были и пред-
ставитель власти, для которых посещение было 
бесплатным. Яна поведала, что битва жильцов с 
владельцем помещения доходила до настоящих 
разведывательных операций: бдительные ста-
рушки ловили девочек и их клиентов чуть ли не в 
середине ночи и требовали убраться отсюда. Увы, 
даже путанам приходилось переводить стрелки 
на владельца помещения. 

Тем временем в арбитраже лежит около 50 
исков к «Ремэксстрою». Истцами выступает мно-
жество организаций: от нижегородских коммуналь-
щиков до Госстройнадзора. Если анализировать 
множество узкопрофильных строительных пре-
тензий, то получается, что все работы на объектах 
велись изначально неправильно. 

Как мы уже писали, несмотря на внушитель-
ные иски, фирма отделывалась вполне копеечными 
штрафами. Так, при строительстве 9-этажки в 
Казани несущие конструкции не отвечали инже-
нерным нормам. За риск обвала фирме присудили 
штраф в 50 тысяч рублей. В Нижнем Новгороде 
за отступление от проекта и некачественно вы-
полненные ремонтные работы в военных обще-
житиях фирму оштрафовали сначала на 75 тысяч 
рублей, а потом, за невыполнение предписаний 
об исправлениях, на 60 тысяч рублей. 

Нарушения, надо сказать, были достаточно 
«детские», и не заметить их было нельзя. Например, 
двухскатная стропильная крыша вместо моно-
литной — железобетонной. 

Также нашему корреспонденту стали извест-
ны и другие подробности. Например, в арбитраж-
ном суде проходил иск уже самого «Ремэксстроя» 
к Комитету по управлению муниципальным имуще-
ством Кстовского района Нижегородской области 
и к администрации этого района на сумму 3 млн 
132 тыс. 215 рублей 25 копеек. Речь шла о рекон-
струкции общежития в этом городке, которое, как 
обычно, было сделано через одно известное место. 
А тут произошла удивительная ситуация: кстовские 
чиновники не выплатили суммы полностью. Увы, 
несмотря на то, что стороны на судебный процесс 
вообще не явились, суд присудил чиновникам 
выплатить положенную сумму. Которая шла из 
бюджета, то есть наших с вами карманов. 

Константин ГУСЕВ,  
«МК в Нижнем Новгороде».

При всяком удобном случае я стараюсь 
напомнить слова, с которых начинается текст 
присяги Президента России во время инаугу-
рации. Звучат они так: «Клянусь при осущест-
влении полномочий Президента Российской 
Федерации уважать и охранять права и сво-
боды человека и гражданина…» Не укрепление 
обороноспособности страны, а именно права 
человека должны быть на первом месте среди 
забот президента.

Но слышали ли вы когда-нибудь, чтобы 
Путин подробно рассказывал о ситуации с 
правами человека? Вряд ли. За 15 лет мож-
но кое-что наскрести, но очень мало и не по 
существу. Вспоминается фраза, которую он 
произнес на каком-то заседании: мол, право-
защитников надо терпеть. А ведь при прези-
денте существует и активно действует Совет 
по развитию гражданского общества и правам 
человека, который принято называть коротко: 
Совет по правам человека (СПЧ). В обязанно-
сти СПЧ входит вырабатывать и представлять 
президенту предложения о том, как улучшить 
ситуацию с правами граждан. Понятно, что 
это очень широкая тема, включающая разные 
аспекты. И, как мы тоже понимаем, ситуация 
с правами человека в нашей стране далека от 
совершенства.

Где же рекомендации СПЧ, почему о них ни-
чего не слышно? Доходят ли они до президента, 
и если да, то как он на них реагирует?

Я хочу сейчас сосредоточиться на очень 
важном заседании СПЧ, посвященном ради-
кализму в обществе. Мы видим, как раскол в 
обществе достигает огромного масштаба. Он 
начался с момента присоединения Крыма к 
России и связан не только с оценкой событий 
в Украине, но и с внутренними, социальны-
ми проблемами (и они нарастают). Все ощу-
щают себя геополитиками и, вдохновившись 
«минутой ненависти» по телевизору, готовы 
переносить остервенение и ложь, льющиеся с 
экрана, в свою жизнь. Для кого-то дело огра-
ничивается холодной войной (причем «линия 
фронта» может проходить внутри семьи), для 
других — выливается в активные действия: 
мужчины берут в руки оружие и идут воевать 
в другую страну.

К счастью, активные военные действия 
сейчас приостановлены, но появилась новая 
проблема: как будут вести себя люди, вер-
нувшиеся в Россию из Украины после участия 
в боевых действиях. Они прошли страшную 
школу убийств, и можно только предполагать, 
как они поведут себя при обострении соци-
ального напряжения, который прогнозируют 
экономисты.

Одним словом, страна расколота, спад 
экономики очевиден, народное возмущение 
легко прогнозируемо. Возможно ли предот-
вратить перерастание холодной гражданской 
войны в горячую фазу и что надо для этого 
делать?

Именно эти вопросы обсуждались на за-
седании Совета по правам человека 30 марта 
этого года под заголовком «Рост радикализма 
в обществе как угроза правам человека». Более 
того, вырабатывались рекомендации для пре-
зидента (их можно увидеть на сайте СПЧ, засе-
дание 30 марта 2015 г.). Хотя я не вхожу в СПЧ, в 
их выработке принимал активное участие. Про-
шло несколько месяцев, и мне кажется, сейчас 
самое время поинтересоваться, работают ли 
эти рекомендации и что надо сделать, чтобы 
они заработали.

Возьмем конкретные рекомендации.
«Необходим свободный обмен мнениями о 

дальнейшем развитии страны, о ее будущем — 
в самом широком смысле слова. Такой диалог 
должен исключать взаимные обвинения и по-
литические ярлыки. Представители различных 
идейных позиций должны найти в себе силы 

для гражданского примирения и уважитель-
ного диалога».

Где все это должно происходить? На каких 
ресурсах? Главные источники информации у 
нас — федеральные ТВ. Что мы оттуда слышим? 
Что Украина и США — наши враги, а те, кто не 
соглашается с политикой власти, протестует 
против участия добровольцев на территории 
Украины, — «пятая колонна». 

Обсуждая информационную политику го-
сударства, специалисты, эксперты в области 
ТВ, сотрудничающие с СПЧ, свидетельствуют, 
что именно государственные каналы виновны в 
разжигании ненависти. Они рекомендуют:

«…государственным средствам массовой 
информации следует пересмотреть форматы 
основных политических и информационных 
программ, с тем чтобы усилить в них диало-
говые начала, создать возможность для сво-
бодного и спокойного, аргументированного и 
уважительного обмена мнениями».

Это было сказано 4 месяца назад — по-
чему же не выполняется? На ток-шоу если и 
появляется человек с иной точкой зрения, ему 
создаются максимально неприемлемые усло-
вия, когда он один, а противников много, и 
ведущий активно поддерживает провластную 
точку зрения. Набрасываясь на него всей тол-
пой, вырабатывают у зрителя психологическое 
отторжение какой-либо оппозиции.

Возьмем еще одно высказывание из ре-
комендаций совета:

«Представление страны в виде осажден-
ной крепости и поиски «внутренних врагов» — 
это возвращение к худшим страницам нашей 
истории».

Что имеется в виду? Наверное, под худши-
ми страницами истории имеется в виду СССР, 
который был «окружен врагами». Наверное, 
имеется в виду, что России не следует так себя 
вести, потому что это попросту опасно. Чем 
мог бы закончиться тот же Карибский кризис? 
А что мы слышим сейчас от ведущих? Что за-
падные страны можно обратить в ядерный 
пепел. Сказав эту фразу, Дмитрий Киселев 
до сих пор продолжает работать на ТВ. То 
есть эта рекомендация СПЧ не услышана, 
и мы движемся к ядерной конфронтации. К 
этому безумию нельзя привыкать — его надо 
остановить. 

А вот еще рекомендации СПЧ. 
«Совет просит МВД России, Следственный 

комитет России и Генеральную прокуратуру 
России провести проверку сообщений средств 
массовой информации о фактах вербовки граж-
дан для участия в вооруженных конфликтах 
за пределами России, а также о случаях про-
паганды войны и применения насилия для ре-
шения политических или мировоззренческих 
проблем.

Совет просит Совет безопасности Рос-
сийской Федерации обратить внимание на то, 
что деятельность лиц по вербовке российских 
граждан для участия в вооруженных конфлик-
тах за рубежом представляет реальную угрозу 
национальной безопасности».

Что на деле? Мы видим, что буквально «под 
гармонь» отправляются на Восточную Украину 
отряды казаков и иного вида добровольцев. Но 
ни одно уголовное дело по вербовке в ДНР и 
ЛНР мне не известно. Прекрасно пересекают 
границу — и нет проблем.

В принципе закон о наемничестве работа-
ет. Но только в одну сторону. Несколько граждан 
России уже осуждены за намерение вступить в 
добровольческие формирования с украинской 
стороны. Именно за намерение. Они даже не 
успели пересечь границу. 

Как я узнал, все письма по итогам реко-
мендаций были направлены СПЧ в соответ-
ствующие ведомства. Ответов пока нет. Будем 
следить за ситуацией. 

ВНЕ СЕБЯ ОТ НЕНАВИСТИ
Как предотвратить переход холодной гражданской войны  
в горячую фазу?
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SOSЕДИ

В Верховной раде — драки, во Льво-
ве — взрывы, в Соединенных Штатах 
премьер-министр Украины Арсений 
Яценюк нервно курит на крылечке 
после беседы с вице-президентом 
Байденом. А виной всему — «Правый 
сектор», из-за которого Украину в оче-
редной раз сильно лихорадит.

Еще в понедельник казалось, что вла-
сти Украины постараются спустить ситуацию 
вокруг «правосеков» (организации, запре-
щенной в России) на тормозах. Власти За-
карпатья сообщили, что никаких бандитов им 
задержать не удалось, они будто растворились 
в пространстве, хотя за несколько часов до 
этого сообщалось, что группировка надежно 
окружена. Потом двое боевиков сами вышли к 
правоохранителям и сдались. Дмитрий Ярош в 
это же время развязал масштабную «кампанию 
прикрытия» своих боевиков: «Бойцы использо-
вали оружие только потому, что организовали 
на границе блокаду контрабандных потоков и 
получали угрозы от местной мафии, — заявляет 
он. — Законы Украины здесь не действуют, 
поэтому без оружия разговаривать с мафиози 
слишком опасно». Премьер Арсений Яценюк 
тоже во вторник утром делал заявления, что 
разбираться надо вовсе не с «правосеками», 
а с коррумпированными сотрудниками МВД 
и местными чиновниками, которые превра-
тили Закарпатье в «контрабандный рай». В 
общем, было видно, что из бандитов-убийц 
милиционеров старательно делают героев. И 
ради этого готовы даже сотрудников Арсена 
Авакова сделать главными злодеями.

Однако превратить «коричневых» наци 
в белых и пушистых не получилось. Потому 
что, несмотря на потуги Дмитрия Яроша, его 
подопечные никак не желали угомониться. Во 
вторник во Львове произошло два взрыва, с 
разницей в час. Оба случились на участковых 
пунктах милиции. В результате терактов тяжело 
пострадал 24-летний лейтенант и 31-летняя 
женщина-участковый, которая находится на 
грани жизни и смерти, ей уже ампутировали 
ногу. «Одновременно с этим на Борисполь-
ской трассе на подъезде к Киеву появляются 
блокпосты, на которых разгуливают люди с 
символикой «Правого сектора», а на площадь 

перед администрацией президента подвоз-
ят шины и бутерброды. В Киеве воздвигнут 
мобилизационный пункт, в который активно 
приглашаются все добровольцы, желающие 
изменить состав действующей власти. 

Европейские страны, глядя на эти укра-
инские чудеса, уже стали принимать меры. 
Словакия сделала заявление, что «поскольку 
Мукачево находится лишь в нескольких десят-
ках километров от словацкой границы, полиция 
Словакии приняла необходимые меры безопас-
ности. Они включают, в частности, увеличение 
количества патрулей, больше снаряжения для 
полиции и пограничников». 

В это же время в Верховной раде Украины 
решили все-таки создать комиссию по рас-
следованию причин столкновений в Мукачево. 
Правда, депутаты, пока принимали решение, 
сами успели подраться два раза. В первый раз 
депутат Парасюк с криками «сам ты банда хо-
дячая!» попытался стащить с трибуны депутата 
от партии «Возрождение» Виктора Бондаря, 
который обвинил радикалов в подрыве авто-
ритета киевской власти в глазах европейских 
партнеров. А затем депутат Мосийчук попы-
тался ударить лидера фракции Блока Петра 
Порошенко Юрия Луценко. А радикал Олег 
Ляшко, как всегда, обнаружил в случившемся 
«руку Москвы». По его мнению, мятеж «Правого 
сектора» — это кремлевская провокация. Кста-
ти, к тому же выводу пришел и вице-президент 
Джозеф Байден: «Как политическое оружие 
Россия пытается экспортировать коррупцию 
и олигархию в качестве инструмента внешней 
политики. Это новый инструмент, который мы 
наблюдаем в ведении внешней политики», — 
сообщил он. 

И даже несмотря на все вышесказанное, 
после переговорного процесса вышел Яценюк 
явно расстроенным. Американские журналисты 
запечатлели премьер-министра Украины в 
жалком виде. Яценюк сидел на неком предмете, 
напоминающем цветочную клумбу, нервно 
курил и кусал губу. По всей видимости, деньги, 
которые Яценюк приехал просить у Америки, 
ему не дали. Кто ж даст деньги власти, которая 
не может контролировать своих то ли национа-
листов, то ли «пророссийских агентов»? 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Елена ГАМАЮН.

ЯЦЕНЮК И ПАРАСЮК 
ЗАЩИЩАЮТ «ПРАВЫЙ СЕКТОР»
А они взрывают Львов и собираются штурмовать Киев

Группа историков ведущих школ обра-
тилась к столичным властям с жалобой 
на чрезмерную жесткость позиции 
апелляционной комиссии, а заодно и 
на качество экзаменационных мате-
риалов по истории. Под обращением 
подписались историки школ №№ 1535, 
1513, лицей «Вторая школа» и др. 

Особенно много нареканий в этом году 
было связано с заданием №40 — «Истори-
ческий портрет», где надо было указать вре-
мя жизни исторического деятеля и не менее 
двух направлений его деятельности. Да еще 
и добавить факты, отражающие эту деятель-
ность. Суть конфликта разъяснил «МК» один из 
подписантов письма, кандидат исторических 
наук, председатель редакционного совета 
журнала «Преподавание истории в школе» 
Александр МОРОЗОВ:

— Эксперты с самого начала возражали 
против включения «Исторического портрета» в 
задания ЕГЭ. Они предупреждали, что критерии 
оценивания задания размыты, степень развер-
нутости характеристики не определена, и это 
открывает двери произволу при выставлении 
оценок. Так и получилось. 

Самым вопиющим примером несправед-
ливости, по его словам, является снижение 
баллов и последующий отказ апелляционной 
комиссии их повысить.

— Давая исторический портрет Ярослава 
Мудрого, один учащийся написал, что в 1036 
году печенеги потерпели окончательный раз-
гром. Но ответ был признан неверным, и апел-
ляционная комиссия подтвердила это решение. 
Между тем даже в «Повести временных лет» 
говорится: «И побежали печенеги врассып-
ную». Другой пример — вопрос о княжеской 
деятельности по укреплению православия. 
Выпускница проиллюстрировала ее строитель-
ством Софийских храмов в Киеве и Новгороде. 
Но ей заявили, что храмы не имеют отношения 
к православию, т.к. молиться можно и дома! 
Это как?

— Это совершенно нормально, — заверил 
«МК» глава столичной предметной комиссии 
ЕГЭ по истории Игорь ДАНИЛЕВСКИЙ. — Так, 
если мы говорим об укреплении православия, 
то строительство новых храмов в столицах, где 
за 50 лет после принятия православия его по-
зиции были и так сильны, ничего не меняло. Вот 
если бы учащийся привел факты строительства 
за пределами Киева и Новгорода или написал 
о подавлении выступлений, возглавлявшихся 
волхвами, было бы правильно. 

То же, по его словам, и с половцами:
— Половцы тревожили сопредельные 

земли, включая рубежи Руси, вплоть до XIII 
века — пусть и в составе других объединений. 
Разве можно это назвать разгромом? 

Позиции оппонентов по поводу процесса 
укрепления православия на Руси, бесспорно, 
имеют научный интерес. Но можно ли ждать по-
добной изощренности рассуждений от школь-
ников и строить экзаменационные задания в 
расчете на нее? 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ШКОЛЬНИКАМ НА ЭКЗАМЕНЕ 
НЕ ПОВЕЗЛО С ПОРТРЕТОМ

ОБРАЗОВАНИЕ

В защиту провалившихся  
на ЕГЭ по истории 
выступили... учителя

Директор ФСКН России Виктор Иванов 
заявил во вторник на коллегии ведом-
ства, что в спайсы стали добавлять но-
вый радикал, и это вызвало эпидемию 
смертей. 

«Называя вещи своими именами, на терри-
тории России был осуществлен самый настоящий 
вброс нового вида наркотика с выраженными 
свойствами боевого отравляющего вещества, — 
пояснил глава ФСКН. — Данная информация по-
зволяет считать, что к этому могли иметь причаст-
ность специальные службы». Заявление главного 
наркополицейского страны вызвало в научной 
среде... ступор, а затем взрыв эмоций. 

Что конкретно имел в виду Иванов? Мы за-
дали этот вопрос специалистам:

Врач-нарколог Сергей СОШНИКОВ скеп-
тически отнесся к версии ФСКН:

— Спайсы появились в 2005 году, — говорит 
он. — Причем сначала в Европе, потом в США. 
Выходит, они сами себя травили, прежде чем на 
российский рынок выйти? Ерунда какая! Спайсы 
были разработаны для изучения работы канна-
биноидных рецепторов в фармакологии. Среди 
доказанных побочных эффектов — тошнота и 
рвота, тахикардия, беспокойство, боль в груди. 
А более отдаленный эффект — почечная недо-
статочность. То есть сравнивать его с боевым 
отравляющим веществом — наивно. Вообще, 
как только я слышу «теорию заговора», то хочется 
тут же прекращать разговор. 

И все же Иванов приводит конкретный при-
мер того, как из обычного спайса делают боевое 
отравляющее вещество: дополняют новым ра-
дикалом фторсодержащей группы.

Ученые говорят, что некоторые фторсодер-
жащие вещества и правда относятся к категории 
«отравляющие вещества удушающего действия». 
При их вдыхании поражаются верхние дыха-
тельные пути и легочные ткани, и возникает отек 
легких. Но от спайсов этого не происходит. 

— К тому же что именно это за радикал, 
Иванов не уточняет, — продолжает Сошников. 
— А сравнивать спайс с боевым отравляющим 
веществом зарином или зоманом — это нонсенс. 
С тех пор как на пост главы ФСКН заступил Виктор 
Иванов, смех не утихает в кабинетах НИИ. Можете 
прямо так и написать…

Другое мнение высказал Игорь НЕЖДА-
НОВ, заместитель главврача частной нар-
кологической клиники:

— Действие вещества, которое сейчас при-
нято называть спайсом, может носить характер 
«боевого отравляющего вещества». Сейчас на-
считывается более 700 разновидностей спайсов, 
каждая из которых оказывает на человека раз-
личное воздействие. Более того, в подпольных 
лабораториях каждую неделю химики пополняют 
«коллекцию» этого наркотика очередными десят-
ками новых разновидностей. Люди, особенно 
подростки, склонны к экспериментам. Пробуют, 
отравляются и умирают. Не могу говорить, что 
такие вещества специально вброшены на россий-
ский черный рынок наркотиков, однако по край-
ней мере в прошлом году число обнаруженных 
партий спайсов в России резко увеличилось.

 Ева МЕРКАЧЕВА, Николай МАКЕЕВ.

ЭХО ТРАГЕДИИ

ПОЛЕМИКА

Какие еще здания кроме 
казармы в Омске могли 
рухнуть «благодаря» 
застройщикам? 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник
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 ФОТОРЕПОРТАЖ и ВИДЕО   
на сайте  

ТЕОРИЯ СПАЙС-
ЗАГОВОРА
Что имел в виду глава ФСКН, 
рассказывая о наркотической 
атаке на Россию с Запада

СЕГО ДНЯ

Нашим исследователям 
космоса тоже есть куда 
отправить свой прах

ПОХОРОНИТЕ 
МЕНЯ  
ЗА ПЛУТОНОМ!

Барак Обама похвалил Яценюка 
за реформы, но денег из-за «Правого 

сектора» не дал? 

 Зонд «Новые горизонты».

«Сердце» Плутона.

КАЗАРМУ 
РАЗВАЛИЛИ, 
БОРДЕЛЬ 
ПОСТРОИЛИ

КОСМОС

Начальник 
учебного 

центра Олег 
Пономарев.
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«Древесину 
можжевельника 

используем только 
после пожаров, 

крабов собираем 
после штормов»

— Назад в СССР, как на машине времени! — 
говорит туляк Вадим, откусывая на набережной 
чебурек. — На турбазе матрац из металлической 
сетки, на полированном столе сохранился инвен-
тарный номер. Но на перила балкона с ели спуска-
ется белка, а из окна — вид на Ай-Петри! 

Вадиму в Крыму нравится и воздух, замешен-
ный на степных травах, и тихие скалистые бухты, 
и вино девяти сортов на разлив. 

В прошлом году полуострову прочили не-
урожай на туристов, а в Крым приехало больше 
4 миллионов отдыхающих. В этом году ждут и 
вовсе 5 миллионов. 

— Пансионаты и гостиницы заполнены при-
мерно на две трети, а частный сектор пока только 
на треть, — говорит жительница Мисхора Елена 
Малкина, работающая экскурсоводом. — Рос-
сийские туристы предпочитают селиться 
в более комфортных условиях. А укра-
инским курортникам, что раньше сни-
мали комнаты у частников, сейчас не 
до отдыха, у них маленькие зарплаты, и 
цены в Крыму для них неподъемные. 

— Что там цены, многие, может быть, и на-
скребли бы на бюджетные поселки около Керчи 
или Евпатории, но ведь «вильна ненька» — Украина 
размещает антикрымские плакаты, вводит стран-
ные законы, — кипятится подруга Елены, Окса-
на. — Теперь гражданам Украины, чтобы попасть 
на «временно оккупированную территорию», надо 
собрать целый пакет документов, а иностранцам 
и вовсе получить спецразрешение. Могут въехать 
только те, кто имеет имущество в Крыму, постоянно 
проживающих родственников.

Но украинцы до Крыма все-таки добирают-
ся. На полуострове — большое количество ма-
шин с украинскими номерами из всех регионов 
Украины.

— Ко мне приехала семья с двумя детьми из 
Белой Церкви, — говорит Анна Михайловна, что 
сдает комнаты в Гаспре. — Они у меня отдыхают 
уже четвертый год. Как всегда, привезли с собой 
на старом «жигуленке» сало, картошку, лук, за-
крутки. Первое время детям на пляже запрещали 
говорить по-украински. Я ж им говорила: «Кто вас 
здесь тронет? Мы всем отдыхающим рады!». 

Рустем, повар в придорожном кафе около Си-
меиза, распродал все нажаренные с утра шашлыки 
и люля-кебабы, но все равно недоволен: 

— Раньше только один поезд привозил в 
Симферополь и Севастополь по 1200 человек. 
А составы шли один за другим. Сейчас «буты-
лочное горло» Керченской переправы, самолеты, 
что приземляются каждые пять минут, и поезда с 
«единым билетом» при всем желании не способны 
восполнить прежний поток туристов. 

Рустему вторит зашедшая в гости родствен-
ница Зера, которая держит мини-гостиницу в Ка-
цивели: «В прошлом сезоне просила за номер с 
удобствами 2200 рублей, сейчас — 2300. Разве 
это бизнес? Все ждут, когда переправу заменит 
мост». 

Останавливаюсь около палаток с сувенирами, 
что теснятся вдоль дороги на подъезде к Ворон-
цовскому дворцу. Продавец Евгений Дмитриевич 
охотно рассказывает, как идет торговля: 

— Раньше туристы из Украины покупали 
большое количество сувениров, всей родне: пле-
мяннице, свату, брату, куме. Все простенькое, по 
дешевке, но целый пакет. Российские туристы 
очень избирательно подходят к покупкам. Деше-
вые сувениры их мало интересуют, ищут что-то 
оригинальное, самобытное, ручной работы. Каж-
дый второй, вертя в руках раковины, спрашивает: 
«Из Китая?». Не признаюсь, говорю: «Местные!». 
А что делать, если наши черноморские рапаны и 
мидии не столь красивы, как заморские раковины? 
Делаем специальный заказ. Жители Поднебесной 
наносят нам на сувенирку надпись «Крым».

— А разве можжевельник не занесен в 
Красную книгу? — спрашивает возмущенно 
покупательница, вертя в руках отполированные 
четки. 

— Используем древесину только после по-
жаров, крабов собираем после штормов, — выпа-
ливает заготовленную фразу Евгений Дмитриевич. 
И уже мне говорит: — Раньше в Ялту заходили ино-
странные суда. Туристы хорошо брали рубашки-
вышиванки. Теперь я пять штук за полгода продать 
не могу. А самый ходовой товар — магнит с над-
писью: «Русским не хватает для счастья, чтобы 
были счастливы все остальные».

Чтобы я поняла, как живут жители Крыма, 
Евгений Дмитриевич привел расклад: «В нача-
ле 2014 года у меня пенсия была 1,5 тыс. гри-
вен (порядка 5,7 тыс. руб.), сейчас — 11 тыс. 
руб. Мясо было 50 гривен (около 150 рублей), 
сейчас — 300–350». 

— Да что ты все мясом да колбасой меряешь! 
Ты посмотри, что сейчас в Донбассе творится! 
Скажи спасибо, что твой дом сейчас не обстре-
ливают «Градами», — говорит торгующая рядом 
вареньем из лепестков роз Галина. — Забыл уже, 
как в больнице при Украине лежал. Со своими про-
стынями, лекарствами, уколами. За все анализы 
из собственного кармана платил. А в этом году 
зимой на пенсию даже фрукты с базара ел. 

«За 12 тысяч никто месить 
цемент не хочет» 

Скорых перемен в Крыму никто из местных 
не ждет. На полуострове вся инфраструктура 
осталась еще с советских времен. Здания и ком-
муникации обветшали. Но мы встретили и тех, кто 
радовался облупившейся штукатурке. Например, 
немолодая пара из Питера с интересом и благо-
говением разглядывала проступившие на стене 
дореволюционные вывески трактиров. 

— Пока у нас мало что изменилось. В Алупке 
все в упадке. Причал разрушен, теплоходы не 
швартуются, чтобы идти куда-то на катере, надо 
ехать в Мисхор или в Севастополь, — говорит 

местный житель Геннадий. — Немногочислен-
ные пляжи каждый год нужно подсыпать щебен-
кой, которую за зиму смывают шторма. В этом 
году щебенку завез только Энвер, который на 
детском пляже арендует кафе. Остальные пред-
приниматели выжидают, рассуждают: «Если уж 
деньги «зарывать», то нужно быть уверенным, 
что их отобьешь». 

Насмотревшись в Интернете страшилок о 
закрытых пляжах в Крыму, мы обошли доволь-
но большой участок побережья Большой Ялты. 
Все пляжи, что мы видели, были бесплатными 
и общедоступными. Но были и с ограниченным 
доступом. 

Облюбованный нами пляж одного из пансио-
натов делился на две части. На одной половине 
стояли лежаки для тех, кто отдыхал по путевкам, 
вторая часть галечного пляжа предназначалась 
для «дикарей». На табличке было указано: «Вме-
стимость 110 человек. Вход доступный». Чуть ниже 
была приписка: «При наличии свободных мест». 
Ближе к 9.15 утра пляж заполнялся под завязку, и 
главным человеком становился Анатолий, он же 
спасатель, он же охранник. Закрывая ворота, он 
козырял фразами «санитарные нормы» и «эпиде-
миологическая обстановка». Припозднившихся 
отпускников он пускал внутрь по количеству людей, 
покидающих пляж с вещами. 

На соседних участках прибрежной зоны до 
моря было добраться затруднительно из-за на-
валенных бетонных бунов и ежей. Тут же, на на-
бережной, осталась реклама на украинском языке. 
Из бывших когда-то в ходу рекламных щитов-
билбордов сделаны раздевалки. 

— Со стройматериалами сейчас туго, Крым, 
по сути, стал островом, — говорит житель Алупки 
Меджит, который из бывших в ходу деревянных 
паллет оборудовал на берегу кафе. Из разобран-
ных поддонов, предназначенных для транспор-
тировки грузов, он сколачивал столы, скамейки, 
барную стойку. Жена Гузель красила собранную 
из деревяшек мебель в белый «жизнеутверж-
дающий свет». 

В глаза бросается, что многие дома на по-
бережье стоят недостроенные.

— Бахчисарайский цементный завод работает 
на полную катушку, а не покрывает и половины от 
потребностей. Своего производства железно-
арматурных материалов в Крыму нет, все надо 
завозить, — говорил Сергей, хозяин строящейся 
частной гостиницы в пригороде Ялты. — Кононов 
(министр строительства и архитектуры Республики 
Крым. — С.С.) недавно выдал расклад: тонна песка 
в карьере Ростовской области стоит 180 рублей. 
Доставка его в порт, перевалка на корабль, еще 
одна перевалка в Керченском порту — в результате 
эта тонна песка стоит уже 1100 рублей.

Власти Крыма на площадях госпредприятия 
«Крымжелезобетон» собираются открыть народ-
ный строймаркет, где обещают цены на 30% ниже 
среднерыночных. 

— Обещают завезти 1 миллион тонн турецкого 
цемента, а также арматуру. Поживем — увидим, — 
говорил строитель Назар из Ивано-Франковска, 
который не первый год подрабатывает в Крыму. — 
Пока же многие стройки встали, люди потеряли 
работу. Но инвестиции идут, и это радует. 

«Варяг» Назар признается, что предложения 

на рынке есть и сейчас, но за 12 тысяч никто месить 
цемент не хочет, так как зарплата относительно 
цен упала на треть. 

Столбы в прибрежной зоне пестрят объ-
явлениями: «Требуется повар, официантка, 
уборщица». 

— Местные жители в своем большинстве 
ленивы, работать не хотят, потому что привыкли 
жить, сдавая жилье приезжим, — говорит житель 
Кореиза Семен. — Да и зарплату предлагают 
мизерную — около 10–13 тысяч. Раньше на этих 
позициях в курортный сезон работали девчата и 
ребята из Украины. 

Теперь за любую работу в Крыму хватаются 
приезжие из Донбасса. Вслед «луганским» и «до-
нецким» нередко шипят: «Понаехали…». 

— А что нам радоваться? — растопыривает 
пятерню с печаткой местный водитель Леха. — 
Они прикатили на полуостров на своих машинах 
и только цены нам сбивают.

Туристам, наоборот, от этого только плюс. 
Например, за трансфер от аэропорта Симферо-
поля до Алупки с нас местные фирмы запросили 
2700 рублей. Мы решили добираться до места 
с пересадкой в Ялте самостоятельно. По при-
лете попали в плотное кольцо частников. Такса 
у всех была одна: до Ялты — 2500 рублей. Свой 
чемодан мне пришлось буквально вырвать из 
рук одного из добровольных помощников. Когда 
пристроились в хвост очереди на автобус, услы-
шали шепот над ухом: «До Ялты за 500 рублей с 
человека поедете?» 

Водитель Вова был из пришлых, «донецких», 
поэтому не светился и цены не задирал. В машине 
уже сидело два пассажира. «Вот видите, осколки 
от реактивных снарядов в огороде?» — показы-
вал нам Вова на телефоне снимки своего дома в 
пригороде Донецка, выворачивая руль на горном 
серпантине. 

Полтора часа мы говорили «за жизнь». Когда 
показалась Ялта, поинтересовались, может ли 
он довезти нас до Алупки. Вова мигом забыл все 

дружеские разговоры, не моргнув 
глазом, выдал: «750 рублей», — 

тогда как местные таксисты 
просили не больше пяти-
сот. Мы доехали на авто-
бусе за шестьдесят. 

Горничные и садов-
ник в нашей гостинице, пере-

деланной из старого санатор-
ного корпуса, тоже были из 
Донбасса. 

— Они теперь с украин-
скими паспортами в Крыму ино-
странцы. Ни одно предприятие 
не хочет официально принимать 
их на работу, потому что за них 

придется платить бешеные налоги. Кому это 
надо? — вопрошает владелица парикмахерской 
Анна Григорьева. — Оформляться беженцами 
куда-нибудь в Магадан или Бурятию они не хотят, 
открывают миграционные карты. 90 дней живут в 
Крыму, 90 дней — по месту прописки. Чисто по-
человечески их, конечно, жалко. Чтобы легально 
работать в Крыму, им надо получить разрешение 
на работу и ежемесячно оплачивать патент около 
3 тысяч. Поэтому и подвизаются неофициально 
работать в кафе, на стройках и на складах за 6–8 
тысяч рублей в месяц.

На приезжих из Луганска и Донецка многие 
делают бизнес. Заборы и столбы в прибрежных 
городках обклеены объявлениями. Дельцы пред-
лагают поездки на машинах на границу для прод-
ления миграционной карты, помощь в получении 
трудового патента, регистрации временного про-
живания. Это только на бумагах Крым со стороны 
Украины находится в транспортной блокаде. Из 
объявлений можно узнать о регулярных рейсах 
автобусов и маршруток «Симферополь — Киев», 
«Запорожье — Симферополь» и так далее. Транс-
порт в Крым идет практически из всех крупных 
городов Украины. Есть специальные сайты, где 
можно найти попутчиков. 

«Пуповина» с материковой Украиной не обо-
рвалась. В магазинах Крыма полно украинских 
продуктов и товаров. Цены практически москов-
ские. На просьбу дать воду без газа продавцы, 
улыбаясь, говорят: «Откуда ж в ней газ, вода ведь 
украинская». Придя с покупками, мы убедились, 
что молоко было привезено из Киевской обла-
сти, сыры разных сортов — из Николаевской и 
Сумской областей, масло подсолнечное — из 
Каховки Херсонской области, минеральная вода 
— из Карпат. 

— Раньше промышленность и сельское хо-
зяйство Николаевской, Херсонской, Одесской 
областей работали практически на Крым. Все, 
что выращивалось на их черноземах — карто-
фель, бахчевые, фрукты, зелень, — все шло на 
полуостров, — говорит житель Алупки Геннадий. — 
Килограмм перца стоил 1,50 гривны, баклажан — 2. 
Сейчас появилась граница, но им-то выращенное 
по-прежнему надо вывезти и продать. Европа не 
пускает украинскую продукцию. Россия запретила 
ввоз украинской молочки, растительного масла, 
сыров, свинины, ограничила ввоз птицы. Лишь 
для крымчан было сделано исключение. Нам, 
соответственно, тоже надо что-то есть. В Алупке, 
например, земля — одна глина и камень, ничего не 
растет. Здесь в советское время было развито мяс-
ное животноводство, были совхозы-миллионеры. 
Теперь все это надо возрождать. 

— Очереди из фур с украинскими номерами 
стоят на границе и в контрольном пункте «Калан-
чак», и в «Чаплинке», и в «Чонгаре», — говорит 
Семен, что скупает товар у украинцев на крымской 
стороне и развозит его по торговым точкам Боль-
шой Ялты. — Идея блокады полуострова лопнула! 
Простые люди по обе стороны границы смогли 
договориться. Бывает, что мне отпускают товар 
в долг, и я спустя неделю отдаю деньги. Такой 
вот бизнес на доверии. Крым же сейчас остается 
чуть ли не единственным внешним рынком для 
украинских овощей, масла, сыров и мяса. 

Около нашей гостиницы, «на верху» гористой 
Алупки, овощами и фруктами в выходные торго-
вали Иван и Алена. Часть ящиков выставляли на 
пустующие цветочные каменные поддоны, часть 
прямо на асфальт. Они ездили челноками за то-
варом в украинский Мелитополь. Время для них 
дорого, поэтому цены у них были существенно 
ниже, чем на «точках» у набережной. Помидоры 
они отдавали за 60 рублей, черешню и клубнику 
за 100. Огурцы и перец с утра были по 20 рублей, 
к вечеру их можно было купить за 10. 

 «Идет борьба групп 
влияния, делят «поляну» 

Жизнь в курортных поселках неспешная. Оче-
реди из местных жителей можно было увидеть 
только в банке. Толпа собирается у входа за добрых 
полчаса до открытия. Здесь же я расспрашива-
ла старожилов, как им живется под российским 
флагом. 

— Ничего, по сути, у нас не изменилось, по-
тому что у власти остались те же чиновники, что и 
раньше дербанили Крым, — говорит бывший мэр 
Алупки Алексей Воронов. — Они и ныне распреде-
ляют денежные средства в свою пользу. 

— Не на зарплату же им жить? Не за этим 
присоединялись к России, — хохочет программист 
Александр Печенев. 

Все дружно начинают обсуждать недавние 
коррупционные скандалы и зачистку чиновников 
в руководстве Крыма.

Улица Фрунзе в Алупке — что Тверская в 
Москве. Здесь сосредоточена вся городская 
торговля. 

Чтобы узнать, как идут дела у местных бизнес-
менов, обращаюсь к владельцу магазина, который 
торгует фруктами и овощами. 

— Курортный сезон у нас небольшой, пока ту-
ристов мало. Надеемся, что основной поток пойдет 
в июле и августе, — говорит Эдуард Кривошеев. 
— Пока не зарабатываем, а просто кормим людей. 
Благо аренда невелика, 2,5 тысячи рублей в месяц. 
Люди пошли навстречу, сделали скидку. 

У нас семейный бизнес, жена ведет бухгалте-
рию, я занимаюсь снабжением. Сам кручу баранку 
«Газели», сам гружу. Цитрусовые и яблоки закупаю 
на оптовых базах в Симферополе, черешню — в 
садах Бахчисарая, огурцы — в старом Крыму. В 
моем магазине все крымское. Сейчас пошли дыни 
— тоже наши, местные, которые выращивают на 
арендованных землях корейцы. 

— Как-то изменились покупатели?
— Когда Крым был украинским, туристов 

было больше, но денег у народа было меньше. 
Теперь поток уменьшился, но покупательская 
способность у туристов выше. Мы и сами изме-
нились, у людей проснулся патриотический дух. 
Теперь активно отмечаем День Победы. Да вы и 
сами видите, — показывает мне Эдуард на раз-
вевающийся российский флаг над козырьком 
его магазина. 

По соседству располагается пивной магазин 
и паб, которыми «рулит» Юрий Петрусь. 

Раньше, по рассказам бизнесмена, пиво им 
привозили из Украины, сейчас — из Владикавказа, 
Ставрополья, Краснодара, Ростова-на-Дону. 

— Но цены у нас умеренные, практически те 
же, что и в крупных российских городах. Мы от-
метили, что клиенты стали другими. Они адекватно 
реагируют на цены. Раньше туристы, среди кото-
рых было большинство из Украины, брали самое 
дешевое пиво. Сейчас люди хотят наслаждаться 
вкусом пива, берут литр дорогого сорта, а не пять 
литров самого дешевого. 

Художник Павел Копошилов, который раньше 
торговал вином, теперь в небольшом павильоне 
продает свои картины. Российские туристы охотно 
покупают виды Балаклавы и Севастополя. 

— Теперь в винном павильоне у меня уголок 
культуры. Хотя надо признать, что живопись ни-
когда не будет выгодной. Но в российском Крыму 
я наконец занялся тем делом, которое люблю. 

«Сдирают деньги, как Остап 
Бендер за вход в Провал»

Природные заповедники, горы, каньоны, 
перевалы, ущелья, водопады, пещеры, парки с 
дворцами — это то, ради чего и едут в Крым. 

На всех подходах к канатной дороге, ведущей 
на плато Ай-Петри, расставлены «посты». «До-
зорные», преимущественно крымские татары, 
встречают каждого и проводят разъяснительную 
беседу. 

— В вагончик канатной дороги запускают 
39 человек. Вы там будете как селедки в бочке, и 

шансов, что окажетесь около окошка, очень мало. 
К тому же там длинная очередь, — тараторил нам 
Надир. И предлагал альтернативу: за те же 300 
рублей подняться к плато на машине. По дороге 
были обещаны шикарные виды, водопад Учун-Су 
и бесплатная дегустация. Мы пришли рано, до 
открытия канатной дороги оставалось 45 минут, 
и мы согласились на машину. 

Зазывала передал нас «из рук в руки» свое-
му родственнику, водителю Алиму. В маршрутку 
набилось 9 человек. По дороге он рассказал, что 
извоз — это семейный бизнес, в доле и отец, и бра-
тья. В летний сезон удается заработать каждому 
по 60 тысяч. Зимой, когда возят в горы охотников 
и горнолыжников, приходится довольствоваться 
20 тысячами рублей.

Когда Алим рассказывал о горных баранах, 
которые здесь водятся преимущественно за ру-
лем, мотор нашей машины начал «чихать». 

— Они что там, на заправках, как Василий 
Алибабаевич из «Джентльменов удачи», бензин 
ослиной мочой разбавляют? — возмущался Алим. 
Успокоившись, философски заметил: — Даже 
служебные машины крымских министров из-за ка-
чества бензина глохнут на Ангарском перевале. 

Недавно сорок проб со всех АЗС Крыма 
были отправлены на анализ в краснодарские 
лаборатории. Результат был неутешительный: 
качество топлива не соответствует техническим 
регламентам.

Прокурор РК Наталья Поклонская вынесла 
вердикт: «Нет заправки, где бы не было фактов 
нарушения законодательства. Вынесено 33 по-
становления о возбуждении дел об администра-
тивных правонарушениях». Сейчас прокуратура 
готовит уголовные дела в отношении реализаторов 
«липового» бензина и дизтоплива.

Мы тем временем подъехали к водопаду Учан-
Су. Неохватных размеров женщина-контролер 
взимала плату за проход к водопаду. 50 рублей 
с носа. 

Из толпы истерично кричали: «Сдирают день-
ги, как Остап Бендер за вход в Провал», «Бес-
предел. Собирают себе в карман», «Лес и горы 
— народное достояние». 

Контролерша трясла бумагами с печатями: 
«Все собранные средства направляем на вос-
становление и охрану лесов. Недавно Судакский 
лесхоз, например, купил трактор и пожарный 
модуль». 

У меня с собой тоже был список, утверж-
денный Госкомитетом по лесному и охотничьему 
хозяйству. За посещение водопада Учан-Су на 
самом деле требовалось заплатить 50 рублей, 
чтобы пройти по тропе к зубцам Ай-Петри, надо 
было выложить еще 100 рублей. А если бы мы 
решили прогуляться по Карадагу, это вылилось 
бы в 300 рублей. 

К водопаду шла группа за группой, контролер-
ша просто складывала купюры в руку, не успевая 
или не желая отбивать туристам чеки. 

Между тем смотреть в ущелье было не на 
что. От водопада в летний зной остались три то-
нюсенькие струи. 

По дороге мы заезжали на видовую площад-
ку, которая помпезно называлась «краем света». 
Только наверху, на плато, где расположена конеч-
ная станция канатной дороги, открывались более 
впечатляющие виды. Об этом вам заранее никто 
не скажет. И если вагончик к зубцам Ай-Петри 
поднимает туристов с промежуточной пересад-
кой минут за 12, то на машине надо пилить по 
серпантину по старой Бахчисарайской дороге 
добрых 40 минут.

Шашлыки ели, когда спускались с гор. Повар 
таверны, крымский татарин Ибрагим, рассказывал, 
что приехал в Крым в 2005 году из Ферганы. Купил 
домик в Бахчисарайском районе. На Ай-Петри ра-
ботает в сезон у знакомых, помогает готовить. 

— Раньше мясо получали с заводов Бразилии 
и Польши, теперь сами выращиваем на пастбищах 
баранов и телят, и это, как ни странно, выходит 
дороже, — говорит Ибрагим. — Зимой живем на 
то, что заработали летом. Сидим, топим печки. 
Ранней весной высаживаем в теплицы зелень и 
рассаду овощей. И все идет по кругу. Но сердце 
греет то, что мы теперь на родине, в Крыму. 

n n n
Перед отъездом к нам на перевернутую лодку 

на берегу подсел местный житель Василий Капе-
лист, назвавшийся «капитаном советской армии 
запаса», показал военный билет и признался, что 
скучает по времени всеобщей эйфории, которое 
наступило сразу после Крымской весны. 

— На набережной Ялты тогда я постоянно 
слышал: «Выпьешь с нами за Россию?» И дело 
было не в водке, а в особом состоянии, разговорах 
и откровениях, — признавался 58-летний инвалид 
второй группы, ветеран Афганистана, получивший 
два ранения. — Помню, один из ялтинцев повел 
меня к себе домой. Среди икон у него весел пор-
трет Владимира Путина. 

Василий Капелист уже 15 лет живет в Ялте, а 
прописан в Житомире. Пенсия у него украинская, 
2500 гривен (около 6,5 тыс. рублей). Сейчас он 
собирает документы в суд, чтобы получить граж-
данство России. Его сослуживцы, кстати, получают 
пенсию около 40 тысяч рублей. Пока же Василий 
выживает тем, что, отправляясь в Житомир, везет 
с собой веники из лаврушки, а обратно мясо. «На 
Украине килограмм свинины стоит 50 гривен (около 
132 рублей), в Ялте — почти в два раза дороже, 
300 рублей». 

Рядом с нами на углях в кафе жарил барабуль-
ку грек Ираклий Кириакиди. Угощая нас просто 
так, от души хранящей в себе запах моря рыбкой-
султанкой, он дал напутствие:

— Крымчане что сосна на зубцах Ай-Петри, 
которая от сильного ветра только прочнее укре-
пляется корнями в скалах. У меня друг живет в 
селе, в Бахчисарайском районе, так они теперь 
стали высаживать коллекционные сорта табака. 
Северо-Крымский канал пуст, в соседнем селе 
вместо риса высадили виноградники, стали раз-
водить свиней, осваивают новую технологию 
посева озимой пшеницы. Люди перестраива-
ются. Крым в состоянии себя прокормить. Так 
и напиши. Ждем перемен, живем с надеждой 
на будущее. 

Пусть люди едут к нам отдыхать, скоро к 
берегу подойдет луфарь, потом начнется сезон 
ставриды и хамсы, время шкары и малосольного 
анчоуса, дальше — сезон кефали, чулары и лобана. 
Нам круглый год есть чем удивить курортников. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ДОБРОИ ССОРЫ
«МК» активно 
читают  
и в Крыму. 

Пляж с ограниченным 
доступом. 
Вместимость 110 
человек. Вход — при 
наличии свободных 
мест. 

В Крыму 
беженцы  
из Донбасса 
чувствовали 
себя  
в безопасности.

В курортный сезон 
местные жители сдают  
и дома, и времянки,  
и летние кухни.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте  

 

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72 Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!
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г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15 (обслуживание юр. лиц);

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07 (обслуживание физ. лиц)

8(800)775-50-43 • www.energoholding-e.com

ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ
✔ Принимаем сбережения от 10 000 рублей!
✔ Ежемесячные выплаты 
   и долгосрочные контракты!
✔ Специальное предложение 
   для пенсионеров!
✔ Возможность посещения бизнес-проектов!

ГОДОВЫХ
%

50+50
100% результатАКЦИЯ

Как сохранить свои 
сбережения? Сегодня 
этот вопрос волнует многих
В условиях быстроменяющейся финансо-
вой ситуации решающим фактором является 
выбор надежного партнера. ЭнергоХолдинг 
имеет один из самых высоких рейтингов на-
дежности и многолетние традиции работы в 
российском производстве.
Мы позаботились о сохранности и приумноже-
нии ваших сбережений, подготовили для вас 
универсальные условия размещения денеж-
ных накоплений с гибкой системой услуг. С 
момента первого контракта с ЭнергоХолдинг-
Инвест вам предоставляется персональный 
менеджер, который сопровождает вас на всех 
этапах размещения сбережений: рассчиты-
вает сумму дохода, подбирает оптимальные 
условия и консультирует по всем вопросам.

Сроки проведения акции с 01.07.2015 по 01.09.2015. Информация об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам мероприятия, сроках, месте и порядке их получения, по телефону: 8(499) 682-77-07.
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Дело первое.  
О вымогательстве

Напомним, что среди обвиняемых в 
вымогательстве богатых заключенных (так 
называемых булочек) — бывший начальник 
оперативного отдела «Матросской Тишины» 
Михаил Захаров. По данным следствия он, 
а также действующие и бывшие сотрудники 
Осмачко, Базаев, Девятаев, Найфонова и 
Петран совместно с криминальным авто-
ритетом Векуа вымогали 11 млн рублей у 
подследственного. Все они задержаны и по 
воле судьбы сидят там же, где работали. Точ-
нее, они в СИЗО федерального подчинения, 
которое располагается непосредственно на 
территории «Матросской Тишины».

Разбросанные по разным камерам, в 
изоляторе они уже больше месяца. Для тю-
ремщика, который привык охранять заклю-
ченных и чувствовать свою власть над ними, 
самому оказаться в таком статусе — шок. 

С другой стороны, многое зависит от 
восприятия: тюремные стены для них при-
вычные, почти что «дом родной»... Один из 
задержанных признается, что за то время, 
которое был оперативником, много раз мыс-
ленно ставил себя на место арестантов. 

— Вот и дофантазировался...
Как бы то ни было, бывшие тюремщики 

от консультаций психологов отказываются 
наотрез. 

Экс-надзиратели на условия содержа-
ния не жалуются. Всех их, кстати, разместили 
с бывшими сотрудниками органов. Вот, ска-
жем, компанию Захарову в камере составили 
бывший следователь СК и бывший фээсбэш-
ник. Все обвиняются в превышении долж-
ностных полномочий и вымогательствах. 

Знания тюремных коридоров экс-
сотрудникам «Матросски» вряд ли помогут 
— они содержатся в спецкорпусе, откуда 
сбежать просто невозможно. Зато они, зная 
правила и порядки, активно пользуются би-
блиотекой. Читают в основном Достоевского 
и Гоголя. 

— Учим китайский, — сообщил один из 
них навестившим членам ОНК. — Зачем? Ну 
вдруг через 20 лет Китай завоюет Россию? 

А мы уже и язык знаем...
А еще обвиняемые тюремщики в камере 

играют в шахматы на... ведре (его используют 
как столик). Вопреки ожиданиям были они не 
в печали. Михаил Захаров так и вовсе рас-
плылся в улыбке. Скорее всего, ему самому 
было забавно, что те самые люди, которых 
он сопровождал во время посещения за-
ключенных, сейчас навещают его и пекутся 
теперь уже о его правах человека.

Самый молодой оперативник «Матрос-
ски» 25-летний Антон Девятаев — чуть ли не 
единственный, кто отнюдь не радуется, а 
настаивает на своей невиновности. Парень 
проработал в СИЗО всего 1,5 года и уверяет, 
что был «не при делах». Не исключено, что 
так оно и есть. Это «уравнение» со многими 
неизвестными. 

Дело второе. Убийство  
с особой жестокостью
— Я расскажу вам одну из самых за-

гадочных версий всего случившегося, — 
говорит наш источник в следствии. — Мы 
не исключаем, что все эти задержания были 
связаны с жутчайшим убийством. Такого 
страшного преступления в московских СИЗО 
не было давно... 

Итак, 13 февраля в камере №140 «Ма-
тросски» скончался заключенный москвич 
Алексей Шангин. Точнее, его вывезли в 
больницу №36 в тяжелейшем состоянии, 
где он умер 17 февраля, не выходя из комы. 
А в кому он попал из-за болевого шока: его 
больше суток пытали, заливая в рот кипяток. 
Была установка — скрыть этот жуткий случай. 
Практически сразу после этого начальника 
оперативного отдела Михаила Захарова и 
уволили. 

Факт убийства «МК» подтвердили в 
больнице (удалось даже выяснить, какие 
диагнозы поставили умершему: «черепно-
мозговая травма, комбинированная травма, 
ожоги головы и конечностей, болевой шок»). 
Подтвердили его и во ФСИН.

— Мы ничего не скрывали, более того, 
по данному происшествию возбуждено 
уголовное дело, — уверяет представитель 

ведомства Кристина Белоусова. — Под по-
дозрением сокамерники умершего. Дело 
ведет Следственный комитет.

«Не скрывали»? Возможно. Только про-
шло уже пять месяцев, а в прессу инфор-
мация попала только сейчас. Более того, 
репортера «МК» настоятельно просили не 
писать об этом случае. 

Убили несчастного Алексея действи-
тельно сокамерники — четверо заключенных 
с богатым криминальным прошлым. Они 
сами признаются, что пытали его, что даже 
прыгали на него, лежащего без сознания, с 
верхних нар несколько раз. Но вот за что они 
решили так наказать человека? Сам убитый 
отнюдь не был ангелом: за решетку попал в 
третий раз.

И все же соседи в доме по 4-й Граж-
данской улице вспоминают его с теплотой. 
Говорят, что добрый и веселый был, иногда 
даже чересчур (музыку врубал на всю мощь). 
После того как его во второй раз осудили за 
разбой, долго не мог найти работу. Наконец, 
мать устроила его в фирму, занимающуюся 
декором. И вот в ноябре прошлого года зво-
нок от следователя: «Ваш сын задержан». 

— В последний раз он звонил мне в фев-
рале, — рассказывает мать. — Из камеры? 
Не знаю. Но слышны были голоса на другом 
конце провода, какое-то оживление. Сын 
ни что не жаловался, просто просил у меня 
прощения. Говорил, что не виноват. Он сказал 
примерно так: «Мама, я подрался, отобрал 
чемодан, но я потом вернул». А спустя две 
недели мне сообщили из «Матросской Ти-
шины», чтобы я забрала вещи и тело.

Забрать тело матери так и не дали. Оно 
до сих пор хранится в морге, поскольку след-
ствию пришлось провести несколько экс-
пертиз. За все это время матери труп даже 
не показали. 

— Я на прошлой неделе в очередной 
раз просила у следователя СК, чтобы тело 
вернули и я могла его кремировать и захо-
ронить, — продолжает несчастная женщина. 
— Обещали, что вот-вот. Но сказали, что мне 
лучше все равно не смотреть на сына. Якобы 
они дадут мне почитать результаты судебно-
медицинской экспертизы, и я, скорее всего, 
сама приму решение, что не нужно его ви-
деть. Но я хочу знать, что там произошло в 
камере. Я имею на это право! 

Что на самом деле случилось в 140-й 
камере, хочет знать не только мать и СК. 
Алексей был высокий, довольно мощный 
мужчина. Но против толпы разве устоишь? 
И вот вопрос — зачем заключенным пона-
добилось убивать его? Человек он, мягко 
говоря, небогатый. Однако в Москве у него 
была квартира, так что преступники могли 
надеяться поживиться за ее счет. Один из 
подозреваемых в убийстве Алексея уверяет, 
что они выполняли... указания некоего опе-
руполномоченного. Самое время вернуться 
к началу и вспомнить, что экс-сотрудники 
задержаны за вымогательства, к которым они 
привлекали «смотрящего» по СИЗО Векуа. 
Ну а тот, разумеется, действовал не сам, а 
руками других (самых опасных) заключен-
ных. Именно они унижали, запугивали и, как 
теперь выясняется, возможно, убивали. Но 
это, повторюсь, только версия. Надеемся, 
СК не оставит ее без внимания. 

Всех подозреваемых в убийстве Алек-
сея поместили в одиночки, где они содер-
жались почти 4 месяца и откуда писали 
жалобы во все инстанции, требуя вернуть 
их в обычные камеры. Всех, кроме одного 
(некоего Ермакова), уже вернули. Следствие 
идет, заключенные-убийцы каются. Каются и 
заключенные-тюремщики. Увы, поздно...

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
Уроженка Украины Анна ПАВЛОВСКАЯ в то роковое 

утро, как всегда, ехала на работу. Больших денег в Москве 
она не накопила — меняла одно место на другое, работая 
то уборщицей, то сторожем на стройке. Всю жизнь у жен-
щины была мечта — она хотела купить собственное жилье, 
и год за годом копила на него деньги, которые, боясь по-
терять, все время возила с собой. Утром в ее сумке было 
170 тысяч рублей. Потом — катастрофа, потеря сознания 
и больница, а сбережения безвозвратно потеряны (сумку 
так и не нашли). Диагноз — черепно-мозговая травма и 
перелом руки. После аварии у Павловской начались про-
блемы с речью.

— Компенсацию мне выплатили, — говорит постра-
давшая, не уточняя ее сумму, — но на работу устроиться 
я больше не могла из-за состояния здоровья. В марте я 
решила поискать вакансии через Интернет — и нашла 
одну: искали прислугу для загородного дома на 100 тысяч 
рублей. Я взяла с собой сына и отправилась на собеседо-
вание. Там нас встретил мужчина, который представился 
Сергеем, он сказал, что хоть мы и не семейная пара, но 
вполне подойдем для работы в его загородном доме в 
Одинцове. Правда, для этой работы требовался патент 
от ФМС: у меня он был, а у сына — нет. Сергей предложил 
оформить его мне за 18 тысяч рублей — все, что у меня 
оставалось. Я на радостях отдала эти деньги — и он обе-
щал мне перезвонить, когда вопрос решится, но так и не 
перезвонил. Деньги мне пока не вернули, и вот уже который 
месяц я перебиваюсь случайными заработками.

Потеря 55-летнего 
москвича Вадима 
Ш И Ш КО В А  н е 
деньги, да и невоз-
можно измерить ее 
никакими деньгами. 
Шишков в результа-
те катастрофы ли-
шился сына. 21-лет-
ний Вадим (на фото) 
после армии долгое 
время работал ин-
структором в горах 
и даже спас там не 
одну жизнь. Утром 
15 июля он, как 
обычно, позавтра-
кал с отцом и поехал 
на работу — хотел 

прийти в офис пораньше. 
— Я днем по радио услышал о том, что случилось 

в метро, и мне сразу стало не по себе, — рассказывает 

Шишков, — я попытался дозвониться сыну, но безуспешно. 
Тогда стал звонить в полицию, в «скорую»... Уже вечером 
узнал, что Вадим в Царицынском морге. Мне потом рас-
сказали, что погиб он мгновенно — ехал в первом вагоне. 
Компенсацию мне выплатили — около 3 миллионов рублей, 
— но для меня это слабое утешение: сына уже не вернуть. 
Я лично не знаком с обвиняемыми по делу об аварии, не 
знаю, кто они, что это за люди, и ненависти к ним не ис-
пытываю. Я просто хочу, чтобы виновные в катастрофе 
были наказаны.

Рамиль НАМАЗОВ до катастрофы работал препо-
давателем индийского языка и юристом. Еще утром, когда 
мужчина спускался в метро, у него было дурное пред-
чувствие: мужчине казалось, что люди, которые ехали на 
эскалаторе навстречу ему, как-то странно на него смотрят. 
Намазов вошел во второй вагон, людей в нем было много, 
но некоторые сидячие места оставались свободными.

— Когда поезд ехал в тоннеле, я обратил внимание на 
его необычно большую скорость. Потом — резкое тормо-
жение и толчок, я ударился головой и потерял сознание. 
Когда очнулся, кругом было темно и душно — шел дым. 
Из кармана я достал сенсорный телефон, чтобы вызвать 
помощь, и на него полилась моя кровь из носа. В итоге я 
все же включил на нем фонарь и стал выбираться — это 
было долго и страшно. Когда я покинул метро, то сразу 
же «на автомате» пошел домой и просто лег в кровать: я 
не понимал, что происходит. Вскоре у меня подскочила 
температура — и мне пришлось вызвать «скорую». Врачи 
увезли меня в 67-ю больницу, где мне констатировали за-
крытую черепно-мозговую травму, сотрясение головного 
мозга, перелом носа, травмы левой руки, ушибы таза и ног. 
Выписали меня 21 июля, но недавнее МРТ показало, что у 
меня проблемы с головным мозгом. Между полушариями 
накапливается жидкость (энцефалия). Из-за этого скоро 
мне придется делать дорогостоящую операцию. Как мне 
объяснили, только консультация по ней у европейских 
врачей стоит до 10 тысяч евро. Я все время плохо себя 
чувствую и из-за этого просто не в состоянии нормально 
работать, как раньше.

Историй таких — не одна и не две. Понятно, что власти 
сделали все возможное, чтобы несчастные пассажиры 
постарались забыть тот ужас, который им пришлось пере-
жить утром 15 июля 2014 года. Но как стереть из памяти 
боль утраты близкого? И постоянное напоминание в виде 
боли физической? Уже сегодня ясно, что федеральному 
судье Антону Толстому, который ведет дело о катастрофе 
на перегоне Арбатско-Покровской линии, предстоит вы-
слушать еще немало трагических историй.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ГРОМКОЕ УБИЙСТВО 
В ПОЛНОЙ «ТИШИНЕ»
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Сегодня исполняется год с момента аварии в московском 
метро на перегоне Арбатско-Покровской линии между 
станциями «Парк Победы» и «Славянский бульвар». В 
результате этой катастрофы — крупнейшей в истории 
столичной подземки — погибли 24 человека и еще 271 
пассажир был ранен. На судебном разбирательстве по 
делу об аварии, которое полным ходом идет в Дорогоми-
ловском районном суде Москвы, в качестве потерпевших 
присутствуют 7 человек, которым довелось оказаться в 
злополучном поезде в 8.39 утра 15 июля 2014 года. Как 
страшная катастрофа изменила жизнь некоторых из них, 
выяснял «МК».

УРАЗА-БАЙРАМ  
ЗАКРОЕТ МЕТРО
Ураза-байрам, который в этом году 
приходится на 17 июля, может пройти 
в Москве особенно хлопотно, хоть и 
при повышенных мерах безопасности. 
В пятницу с 5.20 до 8.00 закрывается 
станция «Проспект Мира» Калужско-
Рижской линии, и поезда станут про-
езжать ее без остановки. А посколь-
ку смежная с ней станция «Проспект 
Мира»-кольцевая еще и закрыта на 
вход-выход из-за ремонта, пассажи-
рам впору двигаться по компасу.

Итак, если вам требуется попасть 
именно на проспект Мира, доезжайте до 
одноименной станции на кольце и выхо-
дите в город через радиальную станцию: 
на подъем будут включены все эскалато-
ры. А если вам, наоборот, нужно в метро, 
о станции «Проспект Мира» послезавтра 
утром забудьте: придется топать до со-
седних станций. Есть на выбор «Риж-
ская», «Сухаревская», «Комсомольская» 
и «Достоевская». До двух первых ходит 
(правда, нечасто) троллейбус №9, до трех 
вокзалов — трамвай №7.

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга 
ГРЕКОВА.

   ДРУГИЕ НОВШЕСТВА ПОД ЗЕМЛЕЙ
 в  2017 го ду н а Таг анско -

Краснопресненской линии появятся 
поезда нового поколения;

 в рамках ликвидации несанкциониро-
ванных парковок у входов на станции 
метро установят бетонные полусфе-
ры. Их уже смонтировали на станциях 
«Бабушкинская», «ВДНХ», «Алтуфье-
во», «Отрадное», «Университет»;

 для того чтобы на ступенях не обра-
зовывалась наледь в зимнее время, в 
отремонтированных переходах уста-
новят тепловые контуры. 

Сегодня — годовщина 
страшной аварии  
в московском метро

Подробности суда  
на сайте

 



О китайской медицине
Китайская медицина имеет тысячелетний 

опыт изучения человеческого организма и спосо-
бов влияния на процессы, происходящие в нем. 
Это полноценная медицинская наука, способная 
противостоять большинству известных челове-
честву заболеваний. Причем воздействие прово-
дится без применения химических препаратов, 
хирургического вмешательства. Во всем мире 
растет популярность лечения ее способами. 
Это обусловлено высокой результативностью и 
щадящими методиками традиционной китайской 
медицины. О ее эффективности говорит тот факт, 
что китайская медицина официально признана 
во многих странах мира. 

Важным преимуществом китайской ме-
дицины является тот факт, что врач не просто 
пытается убрать симптомы, он определяет перво-
причину болезни и устраняет ее. В ходе лече-
ния восстанавливаются функции всех органов, 
энергетический баланс человека. Это мощный 
толчок к запуску механизма самовосстановления 
организма. В древних трактатах по китайской 
медицине указано, что ее цель — не устранение 
нарушений, а сохранение порядка. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каждый 
житель Поднебесной в течение всей жизни обра-
щается к традиционной китайской медицине.

О философии
Китайская медицина в полной мере соот-

ветствует представлению китайской философии 
о человеке и это существенно отличает ее от 
медицины европейской. Считая человека частью 
мироздания, окружающего мира, как принято 
в восточной философии, китайская медицина 

рассматривает организм человека как единое 
целое. Почки, сердце и легкие не функционируют 
отдельно, независимо друг от друга — они гармо-
нично взаимодействуют. Нарушается гармония 
— возникает болезнь. То есть, при заболевании 
какого-нибудь органа надо лечить человека, а 
не болезнь.

Еще несколько десятилетий назад мы об-
ращались к врачу только с целью поиска реше-
ния наших проблем со здоровьем тогда, когда 
болезнь давала о себе знать, когда она являла 
собой некий уже свершившийся факт.

Как известно, без соматического здоровья, 
то есть без здорового тела, сложно достичь 
здоровья духа. В XXI веке человек многое пере-
осмыслил. Существенно поменялось качество 
жизни. На первое место вышел разумный подход, 
стремление к гармонии, красоте, совершенству. 

Изменился и подход к своему здоровью. Мы 
наконец-то осознали, что нужно восстанавливать 
его не отдельными частями, а в целом. 

О клинике «ТАО»
Клиника «ТАО» основана в 2007 году, и на се-

годняшний день является ведущим учреждением 
традиционной китайской медицины в Москве. 

Главное направление деятельности кли-
ники — правильное определение состоя-
ния здоровья и избавление от широкого 
ряда заболеваний, в том числе хронических 
и трудноизлечимых.

Правильное определение состояния здоро-
вья — одна из важнейших частей традиционной 
китайской медицины. В клинике «ТАО» лечение 
не может быть назначено без обследования 

организма нашими врачами. Древние китайцы 
довели систему до совершенства, а с приходом 
в Китай европейских стандартов и возможностей 
медицины — только подкрепили и утвердили 
учения, передававшиеся из поколения в по-
коление веками. 

Одно из самых удивительных исследований, 
пришедших к нам из древнего Китая, — иссле-
дование пульса. Такое исследование чаще всего 
применяется для оценки состояния и работы 
внутренних органов, а также их энергетического 
равновесия. Нарушения равновесия в работе 
организма, способные привести к заболеванию, 
проявляются в пульсе на самых ранних стадиях. 
Эти нарушения можно скорректировать, и тем 
самым предотвратить болезнь. Исследование 
пульса имеет наибольший приоритет среди дру-
гих видов постановки диагноза.

Благодаря исключительно высокому уровню 
медицинского персонала клиника «ТАО» пользу-
ется серьезной профессиональной репутацией 
в России и за ее пределами.

Наша цель — вернуть здоровье и гармо-
нию в жизнь как можно большему числу лю-
дей, соответственно, сделать их успешными и 
счастливыми.

О наших преимуществах 
В клинике «ТАО» сочетаются высокие про-

фессиональные стандарты, эффективные ме-
тодики и индивидуальный подход к каждому 
пациенту.

■ Квалификация персонала
В клинике «ТАО», на основании двухсторон-

него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г.Чжэнчжоу (Китай), работают врачи, пользую-
щиеся высоким профессиональным авторитетом 
в Поднебесной. К примеру, профессор Лю Мин 
имеет 25-летний опыт лечения иглорефлексо-
терапией. Участвовала в написании учебного 
пособия «Введение в китайскую медицину и 
акупунктуру», а также является соавтором более 
20 научных статей по китайской медицине. Лю 
Мин принимала участие в экспериментальных 
исследованиях и разработках, за что была удо-
стоена премии за достижения в области науки 
и техники провинции Хэнань.

■ Высокие показатели
Количество людей, обращающихся к китай-

ской медицине, растет из года в год. В клинике 
«ТАО» высокий процент пациентов, полностью 
избавившихся от самых разных, в том числе тя-
желых заболеваний. Основная часть пациентов 
обращается к нам по рекомендации — это от-
личный и сам за себя говорящий результат.

■ Разумные цены
Стоимость курса лечения определяется 

индивидуально для каждого пациента, с учетом 
ряда факторов, таких как:

✔ Основной диагноз и степень тяжести 
 заболевания;
✔ Возраст и физическое состояние 
 пациента;
✔ Наличие сопутствующих заболеваний;
✔ Статус лечащего врача.

Доверьте свое здоровье профессионалам!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат — 

артрит, артроз, остеохондроз, межпоз-
воночные грыжи, протрузии, сколиоз, 
радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система — 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт — гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запор, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система — гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система — бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система — мигрень, невроз, 
депрессия, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология — бесплодие, киста 
яичника, климактерический синдром 
(климакс), мастопатия, миома матки, 
эндометриоз и др.

• Урология — аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

 Клиника китайской медицины «ТАО» 
• Многолетняя успешная практика
• Высокий профессионализм
• Безопасность

Профессор Лю Мин 
имеет 25-летний опыт 
иглорефлексотерапии. Запись на бесплатную 

консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЛЕТНЯЯ АКЦИЯ

До 31 июля 
скидка 15% на все 

услуги клиники
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор Чжан 
Цзыцян: «Я лечу не болезнь, а ее причину».

Мы лечим не болезнь, а человека!
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КРОССВОРД

ГОСТИ

Елена Ваенга, в свою очередь, оценивая 
конкурс, все сокрушалась, что на фестивале 
много российских звезд и мало белорусских. 
И спрашивала у журналистов: «Почему?» — и 
укоряла: «Боитесь ответить?..» Хотя что тут бо-
яться: так сложилось еще в советские времена, 
что почти все артисты завоевывать популярность 
уезжали в Москву — и теперь ищи-свищи их 
белорусские корни! Впрочем, и ныне белорусы и 
русские свои страны не разделяют: это касается 
и менталитета, и языка, и взаимоотношений. 

Хотя на «Базаре» незримо велась работа 
и по вовлечению в это пространство Украины. 
И пусть специального приветствия от Петра 
Порошенко в адрес «Базара» не поступило (в 
отличие от Владимира Путина), украинских ар-
тистов демонстративно вовлекали в действие. 
Например, в открытии фестиваля принимали 
участие сразу две украинские певицы — Оксана 

Пекун и Оксана Антонюк, в закрытии — Наталья 
Валевская, а вели закрытие, где и присутствовал 
сам президент Александр Лукашенко, сразу три 
пары ведущих — соответственно, из России, 
Украины и Белоруссии.

А вот победили и во взрослом, и в детском 
конкурсах представители другой страны — Ка-
захстана. При этом Бюльбюль-оглы заверил 
журналистов, что судейство было максимально 
честным и проходило согласно конкретным па-
раметрам: «Зритель может полюбить артиста 
за его внешность или харизму, а мы оцениваем 
профессиональное умение петь — например, 
конкурсант позиционно неправильно спел или не 
попал в ноту, недотянул ноту: нас интересует про-
фессия. После одного из туров ко мне подошли 
две конкурсантки и поинтересовались, почему их 
отсеяли, и я сказал: «Могу объяснить: вначале вы 
в таком-то месте не попали в ноты, потом в таком-

то месте сфальшивили 
и вот там недотянули». 

И они сказали: «Ой, 
извините!..» Педагог 

всегда должен го-
ворить правду, и 
я в том возрасте, 
когда неправду 
говорить не-
хорошо. И не 
было у судей в 
оценках разни-
цы больше двух 
баллов. Такие 

конкурсы нужны 
в первую очередь 

для того, чтобы 
певцы сохранили 

для себя понятие 
«звукоизвлечение», а 

то некоторые сегодня 
думают: чем громче, тем 

лучше, на крик срываются, но 
крик и пение — это разные вещи. 

И мы оценивали не только умение 
громко петь, но и показать пиано. Пение 

— это две связочки, и надо послать голос так, 
чтобы он правильно срезонировал и так далее. 
Это целая наука. У многих сегодняшних участни-
ков конкурса есть талант, но не хватает школы, 
а чтобы петь, надо быть вокалистом, надо пра-
вильно извлекать голос из своего горла. Кстати, 
с представителями бывшего СССР проблем не 
было, а вот у иностранцев с этим похуже».

В итоге всем требованиям жюри удовлетво-
рили 10-летняя Луиза Нуркуатова и Димаш Ку-
дайберген, которому 21 год. Димашу Бюльбюль-
оглы предрек настоящую славу, восхищаясь 
диапазоном его голоса в четыре октавы, однако 
оговорился, что судьба актера зависит от многих 
обстоятельств.

Сам Димаш оказался очень скромным мо-
лодым человеком: он, смущаясь, сказал, что не 
знает, куда потратит свою премию в двадцать 
тысяч долларов, — просто отдаст деньги маме. 
Также мама поздравила своего сына с победой, 
вынеся ему на сцену вместе с дядей артиста 
цветы.

Тема «дети — родители» вообще оказалась 
широко представленной на закрытии «Славян-
ского базара». Во-первых, сам президент при-
сутствовал на концерте традиционно с сыном 
Колей. Во-вторых, когда Лукашенко выходил 
на сцену, один из зрителей вышел вперед со 

своего места, чтобы показать президента своему 
ребенку, сидящему у него на плечах. Лукашенко 
неожиданно подошел к ним и сначала потряс 
ладошку девочке, а затем крепко пожал руку ее 
отцу, что было очень тепло воспринято залом — 
люди растрогались. И наконец, публику очень 
тронуло выступление Валерии с ее дочерью 
Анной Шульгиной: певицы дуэтом спели песню 
про маму. «Другие мои дети тоже поют, — по-
делилась за кулисами Валерия, — но я не знаю, 
выйдут ли они на профессиональную сцену». 

Второе место в конкурсе получил болгарин 
Николай Манолов, а третье досталось конкур-
сантке с Украины — Анитт. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

$20 000 

Под занавес Чеховского фестиваля в 
Москву впервые приехал один из ста-
рейших театров Франции «Одеон» — 
Театр Европы. «Ложные признания» по 
пьесе Мариво в постановке швейцар-
ского режиссера Люка Бонди на этом 
закончат свою жизнь, артисты расста-
нутся. Об этом грустит исполнительни-
ца главной роли Изабель Юппер. Она 
впервые вышла на театральную сцену 
в России.

Мы встретились с актерами в День Ба-
стилии, а это священный и едва ли не главный 
праздник во Франции. Изабель Юппер начала 
разговор по-русски: «Добрый день. Я очень рада 
есть здесь. Я говорю по-русски. Это все. Конец. 
А теперь по-французски».  

— Для актера всегда удивительно играть 
перед публикой, которая не знает языка. Так 
было вчера. И мы переживаем совсем другой 
опыт, когда внимание публики сосредоточено 
не на тексте, а на языке нашего тела. Реакции 
зрителей не всегда совпадали с теми, что быва-
ют во Франции. Величие и ценность классиче-
ских произведений заключается в том, что они 
актуальны всегда. Мариво затрагивал самые 
сложные пласты жизни. Но любовь здесь — 
главное, хотя и проблема социальных различий 
играет серьезную роль. Мариво и Бонди как раз 

и говорят о том, как социальные условия влияют 
на чувства людей и определяют их поступки. 
У меня была возможность встретиться с пре-
красными артистами, да и соприкосновение с 
текстом Мариво само по себе большая удача, 
в нем заложена спонтанность.  

23 лет тому назад (тут Изабель опять пере-
шла на русский язык. — Прим. авт.) я снималась в 
Москве в фильме «Наводнение» у Игоря Минае-
ва. Это оставило самые невероятные воспоми-
нания в моей душе. Игорь Минаев — украинский 
режиссер. Сейчас он живет в Париже. Снимался 
фильм на «Мосфильме». Было очень холодно. 
Я играла по-русски (эту фразу Изабель тоже 
произносит по-русски).

Она неплохо знает российское кино, 
видела российские спектакли. «Классу 
коррекции» Ивана Твердовского присудила 
приз, будучи председателем жюри на кино-
фестивале в Марокко. Вспомнила спектакли 
Камы Гинкаса по Достоевскому, Таганку Юрия 
Любимова, Кирилла Серебренникова и его 

участие в нынешнем Авиньонском фестивале 
с «Идиотами».  

— Когда я снималась в «Наводнении», то 
увидела на «Мосфильме» декорации вашей 
картины «Баллада о солдате». В свое время на 
меня сильное впечатление произвела Татьяна 
Самойлова в картине «Летят журавли». Мне 
также нравится фильм «Сорок первый» Гри-
гория Чухрая. Я стараюсь следить за русским 
кино. С самого начала наблюдаю за Андреем 
Звягинцевым. 

Что же касается спектакля «Ложные призна-
ния», то он получился очень легким, смешным, 
в то время как происходящие события стано-
вятся в какой-то момент даже трагическими. 
После первого показа больше всего цветов 
досталось Луи Гаррелю, герою которого До-
ранту пришлось устраиваться управляющим в 
дом героини Юппер. Он давно уже кинозвезда 
в Европе. От него сходят с ума женщины и де-
вушки всех возрастов, и всякий раз на крупней-
ших мировых кинофестивалях его присутствие 

вызывает ажиотаж. Слава пришла к нему по-
сле «Мечтателей» Бернардо Бертолуччи. Он 
спутник жизни франко-итальянской актрисы и 
режиссера Валерии Бруни-Тедески — родной 
сестры Карлы Бруни. Оказалось, что и в Москве 
среди молодых зрительниц у Гарреля масса 
поклонниц. Луи оказался темпераментным и 
смешливым собеседником, договорился до 
того, что он больной, потому что несет бог знает 
что. Его партнер по сцене — канадский актер 
Ив Жак даже зааплодировал его «безумной» 
речи. А сказал Луи вот что: «Люк Бонди до такой 
степени затеатралился, что, возможно, уже и 
терпеть не может театр. Режиссерская идея 
всякий раз настолько навязывается артистам, 
что им остается мало свободы. И это его раз-
дражает. Я в третий раз работаю с Бонди. Он 
от нас требует собственных гипотез и зачастую 
опирается не на театральные образы, а на кино-
работы, живопись. Он может делать театр без 
сценографии, с одними актерами».  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Председатель взрослого конкурса Полад 
Бюльбюль-оглы: «Крик и пение — это разные вещи»

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: «БЫЛО ОЧЕНЬ ХОЛОДНО. Я ИГРАЛА ПО-РУССКИ»
Звезда французского кино дала интервью сразу на двух языках

Фестиваль «Славянский базар» завершился в поне-
дельник в Витебске гала-концертом, на котором 
присутствовал президент Беларуси Александр 
Лукашенко. Размышляя о месте и роли фе-
стиваля в культурной жизни Беларуси и всего 
постсоветского пространства, глава государ-
ства в том числе заметил, что «конкурс сегод-
ня полностью себя окупает». И это — просто 
удивительно, учитывая, что проходит он на 
настоящем международном уровне и изо-
билует огромным количеством приглашен-
ных звезд. А как справедливо заметил пред-
седатель жюри взрослого конкурса Полад 
Бюльбюль-оглы, «сегодня популярные арти-
сты очень избалованы, у них есть свои райде-
ры, пресс-атташе, и принимать их сложно». 

ЗА «БАЗАР» ДОСТАНУТСЯ МАМЕ
Димаш Кудайберген.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пленочный «шатер» 
для огурцов. 4. Субъект, смотрящий на все с боль-
шой степенью недоверия. 10. «Вилка», заменяющая 
удочку. 11. Врач, в кабинете которого висит плакат 
с рядами букв разного размера. 13. Дикая кошка с 
кисточками на ушах. 14. Обувка на урок физкуль-
туры. 15. Ритуал открытия Олимпийских игр. 16. 
«Секьюрити» в царских покоях. 18. Светильник для 
чтения перед сном. 20. Кислая «нотка» в сладком 
блюде. 22. Паук, «подаривший название» тан-
цу. 23. Место переобувания в домашние тапки. 
24. Пик возможностей. 27. И перец, и кардамон. 
30. Сплоченная команда соратников. 32. При-
способление для ночного видения. 34. Водяной 
«братец» мотоцикла. 35. Загадочный субъект, пу-
тешествующий, скрывая свое имя. 36. «Уроженец» 
огородной грядки. 38. Зимний «паданец» с неба. 
39. Передовой колхозник, посланный на съезд. 
40. Чувство, зовущее помочь бездомному щенку. 
41. Черно-белая «трюкачка» в океанариуме. 42. 
Оконное «темнило».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болонка. 4. Цветник. 10. Бутылка. 11. Обелиск. 13. Крах. 14. Торг. 15. 
Компромат. 16. Описка. 18. Арбитр. 20. Система. 22. Иномарка. 23. Алименты. 24. Гренадер. 27. 
Рецензия. 30. Часовня. 32. Анкета. 34. Кабуки. 35. Заморозка. 36. Грош. 38. Факт. 39. Рисунок. 
40. Тромбон. 41. Сарафан. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блокнот. 2. Обух. 3. Крынка. 5. Валюта. 6. Тест. 7. Кенгуру. 8. Расписка. 9. 
Фонотека. 10. Баритон. 12. Комитет. 17. Коммунист. 19. Ракетница. 20. Сородич. 21. Авиация. 
25. Реактор. 26. Раскопки. 27. Ревность. 28. Истукан. 29. Тангенс. 31. Мистика. 33. Азбука. 34. 
Карман. 37. Шина. 38. Фора.

В 14.00 в пресс-центре «МК» состоится 
пресс-конференция почетного президен-
та Олимпийского комитета России Вита-
лия СМИРНОВА и заместителя мэра Олим-
пийской деревни во время Игр Геннадия 
ВЕНГЛИНСКОГО.

19 июля исполнится ровно 35 лет с торже-
ственного момента, когда Леонид Брежнев открыл 
в Москве Олимпиаду-80.

Почему на церемонии закрытия заплакал 

талисман? Сколько стоило провести Олимпиаду-
80? В чем главные различия сочинских и москов-
ских Игр? Как отечественные спортсмены и функ-
ционеры реагировали на то, что представители 
более чем 50 стран бойкотировали первые Игры 
в Восточной Европе?

Аккредитация по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Вход только для представителей СМИ при 
предъявлении паспорта и пресс-карты. 

ОЛИМПИАДА-80 В ГОСТЯХ У «МК» 17 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пристройка к дому для лет-
них чаепитий. 2. Сохатый лесной бродяга. 3. Короно-
ванная особа, о статусе которой мечтали три девицы 
под окном. 5. Булькающий агрегат для курения. 6. 
Надоедливый комариный голосок. 7. Легкий платок 
на голове ткачихи. 8. Кирпич или блоки, выбираемые 
для строительства дома. 9. Прогноз, составленный 
астрологом. 10. «Заточенная» шутка. 12. Мастерство 
футболиста ловко обращаться с мячом. 17. Манерное 
«кривлянье» светской барышни. 19. Отшумевшее эхо 
войны. 20. Продолжатель рода своих предков. 21. 
Вася из Москвы в песне группы «Браво». 25. Чело-
век диаметрально противоположных взглядов. 26. 
«Плюшевая» черта характера, мешающая там, где 
нужно проявить жесткость. 27. Завеса, скрывавшая 
личико Гюльчатай. 28. «Альфонс» в пчелиной семье. 
29. Торговец, которого не интересуют штучные по-
купки. 31. Коллектив маляров-штукатуров. 33. Новая 
версия старого фильма. 34. Золотистая подстилка в 
коровнике. 37. Раздутая «сума» хомяка. 38. Чувство, 
от которого хочется провалиться под землю.
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат бесплатно с 1997 г. 

т. 8(926)334-44-80
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У,

ВЫЕЗД. 
т. 8-495-720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы,
аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ гадание на Таро 

т. 8-967-050-70-22
❑ предсказания.

Помощь 
т. 8-968-427-66-95

❑ ясновидящая
Таисия Жемчужная. 
Реальная помощь. 
Гадания 
т. 8-967-034-62-52

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых!
ЗАПАД! 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8(903)150-46-00

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Беговая" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Первомайская" 
т. 8(495)722-75-02

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новокосино" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Первомайская",  
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых 
м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Профсоюзная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Лимит «6+5» — 
крест и на клубах, 
и на сборной

Кто бы сомневался — так и произошло: глав-
ный газовик России высказался — и исполком 
Российского футбольного союза послушно ут-
вердил лимит на иностранцев в формате «6+5». 
Спорить с ним не рискнул даже всесильный в 
иных случаях министр спорта Виталий Мутко, а 
ведь и он вроде сомневался: может, не спешить 
с этим?

И это, по-моему, очень плохой вариант ли-
мита, вредный нашему футболу.

Почему — сейчас объясню. Но сначала не-
большой ликбез для тех, кто вообще не в курсе, 
о чем речь.

«6+5» значит, что в одном матче Российской 
футбольной премьер-лиги на поле в составе 
каждой из команд не может одновременно на-
ходиться больше 6 легионеров (то есть футбо-
листов, не имеющих права играть за сборную 
России, — украинец Андрей Дикань и финн Роман 
Еременко, например, из этой категории).

В среде болельщиков и специалистов об-
суждались также такие варианты: а) запретить 
иноземцев (по сути «назад в СССР»); б) жесткий 
лимит — 2–4 легионера в заявке на сезон; в) 
«10+15» (и именно за него были клубы, пока их 
не одернули) — 10 иностранцев и 15 россиян 
опять же в заявке на сезон; г) отменить лимит 
вообще. Плюс различные не самые популярные 
— типа принятого в Англии, но не актуального 
в России «лимита на качество»: там все равно 
допускаются исключения — представляете, что 
бы у нас началось?..

Пункты «а» и «г» давайте сразу отбросим как 
радикальные: в первом случае мы наповал убили 
бы клубы (не те у нас нынче детские школы, чтобы 
совсем без усиления обходиться), во втором — 
сборную (во многих, допускаю, ведущих командах 
играло бы по 11 легионеров).

Пункт «в» тоже в интересах клубов, но все 
же у него есть немало плюсов: естественная 
конкуренция, но при этом минимум 15 потенци-
альных футболистов сборной в каждой команде, 
а еще — тренер не должен думать при замене, 
сколько у него «своих» и «чужих» на поле, что само 
по себе бред. Пункт «б», наиболее милый моему 
сердцу, бил бы, конечно, по условным «Зениту», 
ЦСКА и «Динамо», но все же не наотмашь — 2–3 
сильных игроков из-за границы они могли бы 
себе позволить, что давало бы им оставаться в 
Европе на примерно том же, что и сейчас, уровне, 
зато российские футболисты прогрессировали 
бы, потому что тренеры им вынуждены были бы 
доверять место в составе, как было, скажем, в 
лихие, но бедные 90-е.

…А вот принятые «6+5» (по сути, лайт-вари-
ант прошлогоднего «7+4») — это, прямо скажем, 
глупость: что называется, ни уму, ни сердцу, а 
если грубее — ни в звезду (сборная), ни в Красную 
Армию (клубы).

Молодые российские футболисты (те же 
проявившие себя на Евро-U19 Гасилин, Мел-
кадзе, Шейдаев, Чернов) играть при нем все 
равно не будут или будут очень мало (а при 3 
легионерах в заявке могли бы!), 5 футболистов 
основы — «паспортисты» так и будут получать 
незаслуженные миллионы (при 8–9 россиянах 
в составе их гиперзарплаты размывались бы 
— проверено на примере волейбола с жестким 
лимитом). А клубы станут явно слабее, чем при 
планировавшейся схеме «10+15».

При этом никто не помешает условному (!) 
«Зениту» или даже «Амкару» собрать в заявке 
15–20 легионеров: якобы для конкуренции, ре-
ально — чтобы пилой на досуге поработать.

Зачем же приняли, спросите, такой лимит, 
если ни клубам, ни сборной пользы от него 
нет? А это очень даже наша история, насколько 
понимаю.

Могу представить логику того же газового 
гиганта: если не продекларируем сейчас за-
боту об интересах российских футболистов, 
а примем «10+15» — нас в случае объективно 
ожидаемых неудач на домашнем ЧМ-2018 Глав-
ный Простой Болельщик может ведь и крайними 
сделать.

При этом мы «паспортистами» загодя запас-
лись — в России все равно лучшими будем. А в 
еврокубках-то можем и 10 легионеров, если что, 
поставить — попробуем, чем черт не шутит…

Проблема только в том, что с реальными 
заботами об интересах российского футбола 
подобная логика не имеет ничего общего, прав-
да же?

РЕПЛИКАГЛАВНАЯ ТЕМА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (495) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00 НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Его снова трясет, он постоянно твердит: «Дай вы-
пить, дай...»
Сердце разрывается от крика: «Не лезь, хочу — 
пью, не захочу — брошу! Я — не алкаш!»
И снова пьет... Домой ноги не несут, там пьяный сын, скан-
далы, драки. Сижу часами у подъезда и плачу, домой идти 
боюсь. Надоело все так, что сил нет терпеть! Из 43 лет в «не-
разрывной дружбе» с бутылкой он целых 15. Дома вечная вонь 
— перегар… Вам это знакомо?! У вас так же с сыном?! 
Много хорошего слышала о средстве «Коперин форте». 
Стала добавлять его незаметно сыну в еду. Дорогие мои! 
Теперь я точно знаю, нельзя мириться с пьянством, необ-

ходимо действовать! Пока ходят ваши ноги, пока бьются ваши сердца — вытаскивайте своих 
родных из алкогольного омута!

Обращайтесь к специалистам, которые помогут вам справиться с бедой, 
по бесплатной «горячей линии» — 8 800 333-83-03

ОН ОПЯТЬ В ЗАПОЕ. 
БОЖЕ, КАК ЭТО СТРАШНО!

Ре
кл

ам
а

ТИМОФЕЙ МОЗГОВ В ГОСТЯХ У «МК»
15 июля, среда

С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конфе-
ренция центрового «Кливленд Кавальерс», 
первого российского баскетболиста, сыг-
равшего в финальной серии НБА, Тимофея 
МОЗГОВА.
Наш гость расскажет, почему он не сыграет 
за сборную России на чемпионате Европы 
по баскетболу и ждать ли болельщикам его в 
Рио, если сборная России сможет завоевать 
путевку на Олимпиаду-2016. А также ответит 
на вопросы: как в команде «Кливленд» пере-
живали поражение в финале НБА от «Голден 
Стейт»? Каково это — играть на одной пло-
щадке со звездами уровня Леброна Джей-
мса? Как баскетболист восстанавливается 
после самого сложного, но самого успешного 
своего сезона?
Дорогие читатели, оставляйте свои вопро-
сы уже сейчас на сайте www.mk.ru в разде-
ле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Лимит на легионеров
Прошлый сезон Российская футбольная 

премьер-лига (РФПЛ) относительно иност-
ранных игроков использовала формулу «7+4» 
(на поле в составе каждой команды должны 
присутствовать как минимум 4 футболиста с 
российскими паспортами). Под конец сезона 
было принято решение перейти, начиная с се-
зона 2015/2016, на «10+15» (в заявке на сезон 
не больше 10 иностранцев, которых хоть всех 
одновременно можно выпустить на поле). Такой 
формат явно не устроил Министерство спорта 
и его руководителя Виталия Мутко, который 
заявил, что «10+15» он не допустит. Впрочем, 
понять министра несложно. В итоге сошлись на 
компромиссном варианте «6+5», который хоть и 
установил новые, чуть более жесткие правила 
приглашения иностранцев в команды за 3 дня 
до старта чемпионата, но холодным душем для 
руководителей клубов все же не стал. К подоб-
ному повороту событий все были готовы.

Никита СИМОНЯН, и.о. президента 
РФС: «Руководителей клубов удалось убедить, 
что формула лимита «6+5» наиболее целесооб-
разна. И решение это клубами было принято 
еще на общем собрании РФПЛ, сегодня почти 
все проголосовали «за», воздержался только 
один. У нас ведь демократия».

Борис ИГНАТЬЕВ, экс-тренер сборной 
России: «Я последовательно выступал за эту 
формулу. Посмотрите на юниорскую сборную, 
которая сейчас на чемпионате Европы показы-
вает отличную игру и выглядит ничуть не хуже 
немцев или испанцев, чьи футболисты почти 
все играют в основных составах своих клубов. 
Нам нужно создавать конкурентную среду. А 
у нас говорят, что игроки плохие, что они «за-
жравшиеся» и требуют больших денег. Дайте им 
возможность играть! А такого не предоставля-
ется, потому что легче привезти легионера, а 
не работать каждый день с молодежью, чтобы 
она в итоге дала результат». 

Контракт с Капелло
Огромное количество россиян, даже из 

числа тех, кто равнодушен к футболу, в курсе 
соглашения, что было переподписано италь-
янским специалистом с РФС. Этот контракт в 
одно мгновение превратил Капелло в самого 
высокооплачиваемого тренера национальных 
сборных в мире, в разы перекрыв гонорары, 
что получают, скажем, Йоахим Лёв в Германии 
или Висенте дель Боске в Испании. А это, на 
секундочку, тренеры команд, побеждавших 
на двух последних чемпионатах мира. Но изю-
минка, как оказалось позже, заключалась не в 
размере вознаграждения, что было положено 
Капелло ежегодно, и даже не в 4-летнем сроке 
соглашения, а в сумме отступных, которую рабо-
тодатель должен выплатить работнику в случае 
досрочного расторжения контракта.

Сейчас уже принципиально неважно, кто 
же в ответе за тот контракт. Формально вся от-
ветственность — на Николае Толстых, который 
в тот момент занимал кресло президента РФС. 
Но и роль Мутко, как бы Виталий Леонтьевич ни 
открещивался от причастности к подписанию 
дона Фабио, тоже не осталась незамеченной. А 
уж такие нюансы, как авторство сроков согла-
шения, нам и вовсе никогда уже не узнать. На 
деле же вышло следующее: Капелло получит 

отступными порядка 930 млн рублей. И это 
учитывая, что до конца 2015 года с итальянцем 
уже рассчитались. Забавно, но в этот же день в 
Москве проходило судебное заседание по делу 
известного бизнесмена Полонского, которому 
принадлежит крылатая фраза, смысл которой в 
том, что тот, у кого нет миллиарда, может идти 
куда подальше. У Капелло миллиард теперь 
точно есть.

Никита СИМОНЯН: «Обсуждение прекра-
щения сотрудничества с Фабио Капелло прохо-
дило в спокойной обстановке, было достигнуто 
обоюдное согласие. Мы поблагодарили Фабио 
за работу. Все понимают, что это знаменитый 
тренер с мировым именем, и, безусловно, он 
очень хотел достичь успеха. Но, к сожалению, 
сейчас наша сборная находится на третьем 
месте в группе, а этот результат нас не устра-
ивает. Капелло с этим согласен.

Я сожалею, что сотрудничество с Капелло 
прекращено. Но не уверен, что, останься он на 
своем посту, отборочный цикл завершился бы 
для нас успешно. Сумма компенсации Капелло 
необременительна для РФС, но размер ее — это 
конфиденциальная информация».

Денис РОГАЧЕВ, юрист РФС: «Перегово-
ры по расторжению контракта с Фабио Капелло 
шли и во время личных встреч, и с помощью 
переписки. Переговоры поддерживало Минис-
терство спорта, и могу сказать, что все пошли 
на большие уступки.

Контракт со следующим главным трене-
ром сборной России теперь будет рассмат-
ривать, обсуждать и утверждать исполком 
РФС. На обсуждение будут представлены все 
условия договора, вопросы зарплаты, сроки 

контракта и возможное досрочное прекращение 
сотрудничества».

Борис ИГНАТЬЕВ: «Принимаю отставку 
Капелло как должное, как нормальную реак-
цию на проделанную работу. Думаю, что это 
решение немного запоздалое и принято должно 
было быть после ЧМ-2014. Истинный критерий 
работы тренера — результат. А его у сборной 
России нет. Как нет и положительной динамики, 
поэтому ждать чего-то не приходилось. Теперь 
ожидаем российского специалиста на роль 
главного тренера национальной команды. Для 
меня это сумасшедшая сумма, для Капелло, 
может, маленькая. Но я скажу вот что: контракт 
с итальянцем был изначально сильно завышен. 
Если бы хоть часть этих денег пошла на разви-
тие детско-юношеского футбола, мы бы были 
очень счастливы...»

Михаил ГЕРШКОВИЧ, глава объедине-
ния отечественных тренеров: «Я еще после 
ЧМ-2014 говорил, что к успеху сборную России 
может привести только отечественный тренер. 
Но, как говорится, лучше поздно, чем никогда. 
Было понятно, что с Фабио Капелло мы зашли в 
тупик, и никаких перспектив у национальной ко-
манды не было. Отставка итальянца — не совсем 
своевременное, но правильное решение.

Сумму компенсации, которая составила 
930 миллионов рублей, или же 15 миллионов 
евро, — можно считать успехом тех, кто вел 
переговоры с Капелло, ведь ожидалось, что 
она будет составлять 20 миллионов. За счет 
того, что удалось сэкономить, можно будет 
пару лет платить новому тренеру. Но вообще, 
конечно, контракт изначально был составлен 
неправильно, поэтому что уж сейчас об этом 
говорить».

Кто преемник?
Как только стали появляться разговоры о 

возможном расставании с Капелло, слухи тут 
же начали отправлять то одного, то другого 
специалиста в национальную команду России. 
Были и совсем фантастические варианты вроде 
Гуса Хиддинка или Валерия Карпина, но главным 
претендентом до сих пор остается наставник 
ЦСКА Леонид Слуцкий.

Леонид Викторович — самый успешный и 
стабильный тренер Премьер-лиги последних 
лет. Он доказал и свою профессиональную 
состоятельность, и отсутствие склонности к 
склокам и интригам. В конце концов игроки его 
ЦСКА все еще остаются тем базисом, на кото-
ром строится нынешняя сборная России.

А вот позволят ли Слуцкому совмещать 
посты в сборной и ЦСКА? Скорее всего нет. По 
всей видимости, если выбор действительно 
будет сделан в пользу Леонида Викторовича, 
президенту ЦСКА Евгению Гинеру придется в 
срочном порядке искать замену специалисту, 
успевшему добиться того, чтобы его имя и по-
нятие «армейский футбол» стали тождествен-
ными. С уверенностью можно утверждать лишь 
одно: следующим тренером сборной будет 
отечественный специалист.

Никита СИМОНЯН,: «Кандидаты на пост 
главного тренера? Давайте я возглавлю сбор-
ную! Если серьезно, то кандидатов много: Слуц-
кий, Бердыев, Гаджиев, Черчесов, Бородюк. 
Могу сказать, что тренер будет наш. Имя нового 
главного тренера сборной России по футболу 
станет известно на следующем исполкоме РФС, 
который, если не будет форс-мажорных обсто-
ятельств, пройдет в конце августа».

Борис ИГНАТЬЕВ: «Считаю главными 
кандидатами на работу в сборной Леонида 
Слуцкого и Юрия Семина».

Михаил ГЕРШКОВИЧ: «Не хотел бы назы-
вать конкретных фамилий, но у нас много хоро-
ших специалистов. Я постоянно с ними на связи 
и могу сказать, что готовность есть и у старого 
поколения, и у среднего, и у нового». 

Отдел спорта.

ДИМА БИЛАН: 
«АЙЗЕНШПИС — 
ВНЕ ВРЕМЕНИ»
В юбилей известного продюсера 
последний «ученик» рассказал о 
его феномене 
Сегодня исполнилось бы 70 лет Юрию 
Айзеншпису, которому пришлось пройти 
огонь, воду и медные трубы на тернистом 
пути отечественного шоу-бизнеса и все 
же удалось оставить после себя память 
и целую плеяду музыкальных героев, за-
нявших места под солнцем «молитвами» 
своего первого продюсера. Один из них 
— Дима Билан, успешно стартовавший 
на эстрадной сцене в начале нулевых 
во многом благодаря предприимчиво-
му проводнику. Артист рассказал «МК», 
какое наследие оставил ему наставник, 
как повлияла на их работу любовь Айзен-
шписа к «запрещенной» музыке и из-за 
чего ссорились певец и продюсер. 

— Дима, какие главные уроки вы извлекли 
из работы с Юрием?

— Несколько лет проработав с Айзеншписом, 
я очень четко осознал следующую вещь: то, к чему 
ты идешь львиную долю своей жизни, — это твой 
настоящий путь, твое главное счастье, несмотря 
на все трудности. И если вдруг у тебя по жизни 
возникают моменты заблуждений, периоды, ког-
да хочется бросить все, ни в коем случае нельзя 
поддаваться таким настроениям, потому что это 
будет предательством по отношению к самому 
себе и своей профессии, ошибкой, которую ты 
никогда не сможешь себе простить.

— В чем, по вашим ощущениям, Айзенш-
пис отличался от других своих коллег?

— В отличие от тех продюсеров, для которых 
песни — это просто бизнес, он был абсолютно 
искренне увлечен музыкой. Она значила для него 
ничуть не меньше, если не больше, чем для самих 
музыкантов: разница была лишь в том, что он 
не выходил на сцену, как они, не играл и не пел, 
хотя в кругу друзей и коллег в неформальной об-
становке мог здорово станцевать. Он был очень 
увлекающимся человеком, который зажигался 
внутри, если кто-то из исполнителей по-настояще-
му вдохновлял его тем, что делает, и был большим 
знатоком, «энциклопедистом» музыки. Мне кажет-
ся, когда-то в юности он сам, возможно, мечтал 
стать музыкантом, но у него была своя дорога, 
и он реализовал свою мечту, свой творческий 
потенциал иначе — участвуя в судьбе артиста. К 
тому же Юрий Шмильевич обладал колоссальной 
работоспособностью. 

— Сам он любил повторять, что она со-
ставляет 20 процентов личности продюсера, 

а остальные 50 — интуиция и 30 — удача. Как 
вы думаете, было ли в этом соотношении 
место таланту?

— В его случае — да: Айзеншпис стопроцен-
тно обладал редким талантом рисковать — сме-
лости на такое хватает не каждому. Благодаря 
этому качеству он выходил победителем в 90 про-
центах случаев, несмотря на любые преграды и 
обстоятельства. 

— Вам всегда было комфортно работать 
с ним?

— Нет. И я думаю, что сказать об этом будет 
абсолютно честно с моей стороны. Я, конечно, 
тоже всегда был своенравным человеком. Для 
меня очень много значит мое дело, за него я могу 
и подраться. (Смеется.) У меня есть две слабости 
в жизни — вкусная еда и музыка. Вторая, конечно, 
перевешивает все. И если кто-то в какой-то момент 
делает то, что, на мой взгляд, может ей навредить, 
я могу поругаться с ним, даже если это самый 
близкий человек. Были ситуации, когда я входил 
с Айзеншписом в конфронтацию, и иногда между 
нами возникал серьезный диссонанс. Например, 
я очень долго и упорно отстаивал свой первый 
альбом, спорил с продюсером о том, каким он 
должен быть. Однажды мы так поссорились с Ай-
зеншписом, что я выскочил из его машины прямо 
на светофоре, громко хлопнув дверью с криком: 
«Я больше никогда не буду работать с вами!» И 
ушел довольный, весь из себя гордый… Сейчас 
я уже даже не помню, из-за чего мы повздори-
ли. И потом, конечно, конфликт был исчерпан. 
Надо отдать Юрию Шмильевичу должное: он был 
очень отходчивым человеком и умел извинять-
ся, если оказывался не прав, что, безусловно, 
обезоруживало. Ему всегда хотелось платить за 
это добром.

— Вы помните, как познакомились с 
ним?

— В первый раз мы встретились в 1998 году 
в казино, куда я зашел с моими московскими дру-
зьями: столкнулись в дверях, когда он выходил из 
клуба с певцом Никитой, которого он тогда продю-
сировал. Увидев его, я подумал: «Вот бы здорово 
было работать с ним!» Прошло 4 года, и моя мечта 
сбылась. Я не знаю, как это получается, но давно 
заметил, что в моей жизни часто все складывается 
так, как я себе это представляю в самых смелых 
фантазиях. История с Юрием Шмильевичем — 
самое яркое тому подтверждение. 

— Как вы думаете, в чем был главный вклад 
Айзеншписа в музыкальную индустрию?

— Я бы назвал его человеком эпохи перемен, 
персонажем вне времени, сумевшим объединить 
несколько поколений, пронести через них свой 
опыт и в каждом найти своих героев. Айзеншпис 
спродюсировал первую в нашей стране рок-группу 
«Сокол», спустя 20 лет работал с «Кино», «Техноло-
гией» и другими легендарными командами, потом 
первым заметил певицу Линду, вывел на большую 
сцену «российских Guns’N’Roses» — коллектив 
«Янг Ганз», «Динамит», Влада Сташевского. Каж-
дый из артистов, работавших с ним, благодарен 
за то, что их узнали тогда и помнят до сих пор, 
именно ему. 

— В молодости он был увлечен так назы-
ваемой «запрещенной» музыкой, альтерна-
тивной той, которая была представлена на 
советской эстраде. Его вкусы и предпочтения 
отражались на работе?

— Безусловно. В выборе материала он был 
очень раскрепощенным, стилистически сво-
бодолюбивым человеком, в чем я убедился на 
собственном опыте. Ведь когда я начинал, можно 
было просто ограничиться тем, чтобы показать 
«два притопа — три прихлопа», но я выделялся из 
толпы, пропагандировал r’n’b. Первые шаги были 
смелыми, за что я благодарен своему первому 
продюсеру. Он понимал, что музыкальная мода 
постоянно меняется и нельзя слепо следовать 
ей, нужно вырабатывать свои тенденции. Он был 
очень креативным человеком, и я мечтал работать с 
ним именно потому, что его артисты всегда делали 
по-настоящему современную и актуальную, нова-
торскую музыку, интересную и по сей день.

Наталья МАЛАХОВА.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 15.07.2015): 1 USD — 
56,9774; 1 EURO — 62,6239. По курсу 
ММВБ (на 14.07.2015): 1 USD: спрос 
— 56,53; предложение — 57,24. 1 EURO: 
спрос — 62,31; предложение — 63,27.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Айзеншпис Юрий (1945–2005), музы-
кальный менеджер, продюсер 
Полока Геннадий (1930–2014), 
кинорежиссер

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмоско-
вье переменная облачность, места-
ми кратковременный дождь (ночью 

— небольшой). Температура ночью в 
Москве 10...12°, по области 7...12°, днем 
в Москве 20...22°, по области 18...23°. 
Ветер северной четверти, ночью 3–8 
м/с, днем 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.05, заход Солнца 
— 21.06, долгота дня — 17.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабовоз-
мущенная геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УгОЛОК
1240 г. — Невская битва.
1410 г. — Грюнвальдская битва.
2014 г. — в результате схождения с рель-
сов трех вагонов метропоезда погибли 
24 человека — крупнейшая техногенная 
авария в московском метро.
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СРОЧНО В НОмЕР

ЗАДАй ВОпРОС

Сценарий для следующего «Терминатора».
Терминатор попадает в Россию, где у него 
из-за мороза садится батарея. Последнее, 
что он слышит, — чьи-то слова: «Да тут кило-
грамм пятьдесят медяшки будет!»

Жена: 
— Не хочешь тяпнуть соточку? 
Муж недоверчиво: 
— Хочу... 

— Тогда собирайся на дачу, только тяпку не 
забудь!

Я работаю на атомной станции, чтобы прокор-
мить детей. У меня дома три голодных рта. И 
это только у младшего!

— Ты этот футбол любишь больше, чем меня!
— Зато я тебя люблю больше, чем бобслей, ху-
дожественную гимнастику, керлинг, синхронное 
плавание и фигурное катание вместе взятые!

А теперь советы грибникам: «При встрече с 
медведем постарайтесь не совершать резких 
движений, не есть из его миски и не спать в 
его кроватке».
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК» ВАЛЕРИй БАРИНОВ В «мК»
16 июля, четверг
С 13.00 до 14.00 пройдет 

онлайн-конференция народно-
го артиста России, актера театра 
и кино, на счету которого более 
ста пятидесяти ролей, Валерия 
БАРИНОВА.

Как это — работать в театре? В 
кино? Тяжело ли быть актером? Как 
человек может совмещать в себе 

героя, чью жизнь он переживает в 
своей роли, и оставаться самим со-
бой? Мы узнаем, как Валерий Алек-
сандрович планирует праздновать 
свой юбилей. Наш гость ответит на 
самые важные и откровенные вопро-
сы и расскажет о своих творческих 
планах. 

Дорогие друзья! У вас есть 
возможность задать свои вопро-
сы Валерию Александровичу уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости МК» в комментариях 
к анонсу.

ДИРЕКТОРАМ ДЕТДОМОВ 
ПРИДЕТСЯ ПОСПЕШИТЬ  

С ПОИСКОМ ЖИЛЬЯ  
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ

Правила обеспечения детей-сирот жильем 
изменятся в скором времени. Опекунов, не 
поставивших вовремя своих маленьких подо-
печных на очередь для получения квартиры, 
будут штрафовать. Кроме того, появится новый 
способ оградить сирот от черных риелторов. Как 
стало известно «МК», проект соответствующих 
поправок в законодательство подготовили в 
Минобрнауки.

Как поясняют авторы законопроекта, для 
того чтобы воспитанник детского дома смог 
рассчитывать на жилплощадь, его законный 
представитель (в данном случае — дирекция 
детского дома) должен будет подать письмен-
ное заявление чиновникам. Сделать это при-
дется оперативно: в течение трех месяцев после 
того, как сироте исполнится 14 лет. Контролиро-
вать своевременность подачи заявлений будут 
органы опеки. Если они обнаружат просрочку, 
руководство детдома оштрафуют. Для этого 
планируется внести поправки в КоАП. Соглас-
но проекту, штраф для виновного работника 
приюта составит от 1000 до 1500 рублей. Руко-
водителю детдома за безалаберность придется 
выложить от 4000 до 5000 рублей. Кроме того, 
согласно законопроекту, изменится порядок 
предоставления детям-сиротам так называе-
мых специализированных жилых помещений. 
Это квартиры или комнаты в общежитиях, кото-
рые бывший воспитанник детдома получает от 
государства на очень жестких условиях. Такое 
жилье он не может обменять, продать или по-
дарить. Однако по нынешним правилам по-
добный договор заключается с сиротой сроком 
на пять лет. Правда, его можно перезаключить 
еще на пять лет, если подросток находится в 
трудной жизненной ситуации. Но сделать это 
можно всего один раз. Потом квадратные метры 
отходят сироте в безраздельное пользова-
ние — и на него набрасываются всевозможные 
квартирные мошенники. Чтобы несмышленый 
юнец не стал жертвой обмана и не лишился 
единственной жилплощади, по новому закону 
договор о предоставлении спецжилья можно 
будет перезаключать неоднократно.

НАУШНИКИ БУДУТ 
ПОВОДОМ ДЛЯ ШТРАФА?

Пешеходов и велосипедистов, которые выхо-
дят на проезжую часть в наушниках, предлагают 
штрафовать на 3 тысячи рублей.

Как стало известно «МК», такую идею на днях 
предложили активисты на сайте «Российская 
общественная инициатива». По мнению ее 
авторов, человек в наушниках отрешается от 
реального мира, невнимателен к окружающим 
аудио- и видеосигналам, не слышит и не видит 
дорожной ситуации. Таким образом, он под-
вергает опасности не только себя, но и води-
теля транспорта, который в итоге становится 
невольным виновником ДТП.

В связи с этим общественники предлага-
ют ввести для пешеходов и велосипедистов в 
наушниках административную ответственность 
— штраф 3 тысячи рублей.

Между тем, по словам руководителя «Со-
юза пассажиров» Кирилла Янкова, перед тем 
как вводить такую норму, необходимо четко 
разграничить понятия, где пешеходам и вело-
сипедистам запрещено ходить в наушниках 
(например, только на проезжей части), а где 
разрешено. Кроме того, по мнению Янкова, 
штраф в 3 тысячи рублей — слишком большой 
для такого нарушения.

— Штраф для водителей за разговор по мо-
бильному телефону во время управления авто-
мобилем составляет 500 рублей. Думаю, такого 
же вполне будет достаточно и для любителей 
музыки, — пояснил Янков.

Руководитель общественного движения 
«Русвелос» Петр Дворянкин также считает, что 
сумма штрафа должна быть меньше — поряд-
ка 1–2 тысяч рублей. В целом же инициатива 
правильная. 

Если предложение наберет более 100 тысяч 
подписей, его могут рассмотреть депутаты 
Госдумы РФ.

СТРАХ ОНКОЛОГИИ 
ЗАСТАВИЛ МОСКВИЧА 
СТАТЬ САМОМУ СЕБЕ 

ХИРУРГОМ
Смерть Жанны Фриске от онкологии и новости 

об аналогичных болезнях известных людей 
настолько впечатлили 48-летнего москвича, 
что он решил… сделать обрезание в домашних 
условиях — и чуть не умер от кровопотери!

Как стало известно «МК», на днях в одну из 
экстренных больниц на севере города само-
теком обратился пациент. Мужчина, держась 
за брюки, пояснил, что делал дома операцию 
по обрезанию, но что-то пошло не так. Техно-
логия, по его словам, была взята из Интернета 
— москвич обработал достоинство спиртом, 
прокипятил ножницы, надел перчатки и отрезал 
крайнюю плоть. По его словам, было больно, но 
терпимо. Однако москвич не учел, что может 
случиться кровотечение, которое остановить в 
домашних условиях человеку без медицинского 
образования сложно.

Хирурги быстро справились с проблемой — 
просто прижгли сосуды. Пока они трудились, 
пациент раскрыл причины, побудившие сде-
лать обрезание в уже немолодом возрасте. 
Оказывается, мужчина начитался новостей о 
трагедии с артисткой Жанной Фриске, оперным 
певцом Дмитрием Хворостовским и другими. 
И испугался, что у него возникнет рак полово-
го члена. Известно, что обрезание этот риск 
уменьшает в разы.

Кстати, онкология на интимном органе, как 
правило, появляется у мужчин от запущенных 
венерических заболеваний. К сведению, рак 
члена дает метастазы, но нечасто. Для лечения 
хвори врачи ампутируют орган, это в большин-
стве случаев дает хорошие результаты. А вместо 
утраченного сооружают искусственный член.

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В


